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V Так э  осталось |в .памяти: приземистый, старый до
мишко на вечерней улице, занесенной сугробами; калит
ка, ^расшатанная временем; тропинка в снегу, ведущая 
мимо окошка... ^  морозным стеклом, не прикрытым за
навеской, — голая лампочка на шнуре освещает тесную 
кухню. У подоконника, прямо под лампочкой, склонился 

^над {КНИГОЙ старик.
I Ощущение прочного одиночества (зачем занавеши
вать ОКНО, мимо которого |все равно никто не пройдет?), 
человеческой заброшенности не было неожиданным. В 
письме, из-за которого я шла сюда, 80-летннй Иван Пав
лович Варюгнн просил о помощи. В необходимых, но Не
посильных ста{>яковскях заботах. Подремонтировать до
мишко, который лет сорок назад покупал уже не «ояым.

Зупять в магазине хоть что-то, кроме хлеба н молока...
и, понимая, где н в Какое «ремя живет, просил fHeaH 

Павлович п главном; разузнать, нельзя ли ему войти в 
списки «льготников». Просил, уже получив из десятка 
инстанций отказы.

Отвечали Варюгину ясно: иу и что, мол, что 1с сентяб
ря 41-го до зимы 43-го {отвоевал он на фронтах? В плен 
потом попал? [Попал! А  сбежав через Jшнню фронта об
ратно к своим. До 1947 года «смывал позор» в подмос
ковных шахтах. Отработал лотом честно до самой пенсии, 
получает свои 70 рублей. Но льготы — как фронтовику 
— ему не положены.

Что же мне-то было добавить Ивану Павловичу? Что 
не можем мы нынче всем своим старикам (да и детям 
тоже) обеспечить кусок 1колбасы н печенки? Что не счи
таем (дабы «е  разориться окончательно) льготным сам 
факт чьей-то бесснл:!<ной старости? Больно я Стыдно, но 
так...

А  он, похоже, не ждал объяснений. Дождавшись жи
вого человека, Пыговарнвался. И слышала я такое, чему, 
по-хорошему, верить бы не надо, если бы не лежал 
передо мной документ с печатью. Решение суда.

Лет пять Назад уговорила отца жившая здесь же, в 
Колпашеве, Дочь прописаться в ее квартире: подходила 
очередь «а  жилье. А  домик, чтобы не пропал, оформили 
на нее по Дарственной. Жил п том домике старик по- 
прежнему. Дочь (тоже в (возрасте) тем временем заболе
ла. И  умерла. Отношення с зятем у Варюгина не зала
дились. И решил он вернуть себе домик, чтобы дожить в 
нем век По полному Щ1аву. Да не тут-то было! Зять , и 
внук... подали в суд. Поскольку домик теперь считался 
наследством умершей и, по закону, в равных долях при
надлежал всем троим — потре<к1валн родственники от 
старика выплатить нм причитавшуюся долю. Куда было 
деться суду?! Выплачивает теперь Иван {Павлович из 
сзоей пенсии по 20 рублей. Успеет лн рассчитаться? 
Сумма-то «долга» — за восемьсот:

...Призвать па Домощь мораль? Увещевания? В ста
рые времена в этих случаях действовал... страх. Смерт
ным ipexoM  считалось «>бндеть старого или малого. А  уж 
чтобы юбобрать... (Но Я {те иремена был за ннмн людской, 
общественный надзор: тем пристальнее н строже, чем 
беспомощнее человек. Растеряли мы это правило. Кто се
годня за ннмн присмотрит — стариками, живущими на 
особицу, п дряхлых домах? (На самой что ни на есть обо
чине нашей хаотичной, нелепой жнзнн. Кто осудит 
обидчиков?

Самых скорбных н упорных ходоков по пустым ма
газинам ,Н Казенным (конторам вьшодит на улицы. Мне ка
жется, не столько вера в покупательскую или иную уда
чу, сколько надежда; поймать на себе человеческий 
в.?гляд.

Дай бог, чтобы взгляд оказался добрым...
Б. ЗАЛОГИНА, 

наш Соб. корр.

А БУДЕТ ЛИ МОЛОКО?
Раньше, |В старые добрые времена, наша газета много 

«шумела» о сельскохозяйственных достижениях. Мы пе
реживали за надои, помогали селу.

Теперь животноводы «борются» в одиночку. На* фоне 
падения «всего» совхоз «Сухореченскнй» Томского рай
она удивляет, как говорили в старину, своими показате
лями. Имея не очень большое поголовье животных, сей
час от каждой коровы доярки получают по десять с поло
виной литров молока в (сутки.

Учительница

верит

Кандидатский срок дли 
приема в члены КПСС пе
дагога села Победа Аси- 
новского района Галины 
Янчу(к истек в декабре. 
Однако, после раздумий, 
Галина все-таки решила 
сделать следующий шаг, 
требующий в наше время 
убеждений и мужества,— 
вступить в партию. «Я  
рриня!ла обдуманное ре
шение, — сказала учи
тельница. — Считаю, что 
нынешнее поколение ком
мунистов не в ответе за 
ошибки и преступления 
бывших лидеров. Надеюсь, 
что смогу быть полезной 
партии...»

В поле — 
без

аттестата?
Уже несколько лет под

ряд в Зырянском СПТУ 
№  30 проводится набор 
(только на трехгодичную 
форму обучения. Здесь 
получают среднее образо
вание и профессию шо
фера. К ЭТОМУ году око- 
гшлось достаточно ребят, 
которые не захотели по
лучить среднее образова
ние. Из них сфор.мирова- 
ли группу, в которой сей
час учится 16 человек, 
для годичного обучения.

В условиях хозрасчета 
училищу за многое при
дется платить. Обучение 
одного человека в прош
лом году обходилось в 
полторы тькячи рублей. 
Так что в нынешнем сен
тябре училище смажет фи
нансировать только две 
группы механизаторов. Ес
ли будут желаю1цие сверх 
этой нормы, то, возмож
но, за их обучение роди
телям придется платить 
свои деньги.

Отказались от родственников
Но не от денег

А(СИНовцы были пораже
ны. когда узнали, что не
сколько их земляков обман
ным путем выдали себя за 
малообеспеченных. Кто не 
указал в декларации за фев
раль мужа, кто — сына, ко
торые получали на своей ра
боте отнюдь не мелочи —

некоторые до 700 рублей. 
К'-мчссия горисполкома по 
вьвдаче пособий решила име
на обманщиков предать глас
ности через газету «Причу- 
лымокая правда»!.» а матери
ал по фактам фальсификации 
передать на административ
ную комиссию.

У наших соседей

Что лучше?
с  20 марта в Краснояр

ском крае действует реше
ние крайисполкома об уста
новлении нового раамера 
штрафа за управление авто
транспортом в нетре.эвом ви-

ЗШИВП! И Ш
21-33-58;
21-36*44;̂
21-48-85.

де. Водителям придется вы
плачивать ни много ни мало 
— тысячу рублей. Впрочем, 
у пьяного за рулем есть аль
тернатива: вместо тькячи ои 
может выложить водитель
ские права. Что лучше, бу
дет решать госавтоинспекция.

В подготовке выпуска при
нимали участие: С. Выгон,
Е. Лисицын, О. Чайковская, 
Н. Шеремет.

Под угрозой ТОр 
что создано за годы

в Центральный Комитет КПСС, 
Центральный ОКомнтех Компартии РСФСР, 
Верховный Совет СССР,
Верховный Совет )РСФСР

Уважаемые товарищи!
Мы, участники восьмого 

пленума Томского обкома 
КПеХ и контрольно-ревизи
онной комиссии областной 
партийной организации, об
судив задачи коммунистов 
области по проведению зе
мельной реформы, обеспече
нию населения продуктам(И 
питания и социальному раз
витию села, сочли необходи
мым обратиться к вам в свя
зи с чрезвычайной обстанов
кой в аграрном секторе.

Сложившаяся ситуация мо
жет подорвать то, что созда
валось годами, усилиями ты
сяч томичей при активной 
поддержке государства. Речь 
идет о снабжении области 
зерном. В наших суровых си
бирских условиях вовмож- 
ности его производства край
не ограничены и при всем же
лании покрывают потребно
сти менее чем наполовину. 
Срывы в поставке концентри
рованных кормов, их неьба- 
ланоированность привели к 
то.му, что с начала года реа
лизация мяса сократилась на 
19 процентов, молока — на 
13, яиц — на 5. В настоя
щее время запасов фуражно
го зерна осталось на 7 дней, 
а продовольственного — на 
15 дней. В ряде районов мы 
вынуждены нормировать про

дажу хлеба. Нет никакой яс
ности с обеспечением обла
сти фуражным и продоволь
ственным зерном во втором 
квартале. Все это чревато 
непредска'^емьгми послед
ствиями, может привести к 
массовому забою скота и 
птицы как в общественном 
производстве, так и в лич
ных хозяйствах.

У томичей отсутствует 
возможность решения этой 
проблемы за счет обменных 
операций с другими региона
ми. Лес, нефть, продукцию 
нефтехи.мии, машинострое
ния мы вынуждены направ
лять по госзаказу и практи
чески не используйи для бар
терных сделок.

Нас крайне тревожит и со
стояние поставок селу необ
ходимой техники, запасных 
частей, строительных мате
риалов. Вместо приоритетно
го обеспечения их поставки 
селу сокращаются. А  как 
быть с развитием фермер
ских хозяйств? Их становле
ние требует дополнительных 
фондов, если мы не хотим 
окончательно развалить кол
лективные хозяйства, кото
рые, по наше1му мнению, в 
ближайшем будущем будут 
основными производителями 
сельскохозяйственной про
дукции.

Еще одна кричащая проб
лема — это вопрос цен. Их 
повышение на сельскохозяй
ственную продукцию не по
влекло роста прибыльности 
хозяйств. Сейчас оно сниве
лировано налогами, платой 
за кредит, в фонд социаль
ного страхования, возросшей 
стоимостью техники, услуги 
материалов. Сокращаются ка
питальные вложения в агро
промышленный камплекс. 
Обслуживание села становит
ся экономически не выгодным 
для работников культуры, 
быта, медицины. Эти вопро
сы также требуют своего ре
шения.

Коммунисты не сложили 
руки. Мы и дальше будем 
настойчиво решать вопросы 
жизнеобеспечения населения 
области, усиливать экономи
ческие связи между городом 
и селом, укреплять их про
изводственную и социальную 
базу, развивать но;вые фор
мы хозяйствования. Вместе 
с тем в силу сложившихся 
объективных причин мы соч
ли необходимым обратиться 
к нашим вышестоящим пар
тийным и советским органам 
с просьбой оказать по
мощь в этот нелегкий пере
ходный период.

23 марта 1991 года.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
V III совместного пленума Томского обкома КПСС 

и контрольно-ревизионной комиссии областной 
партийной организации

О задачах областной партийной организации по проведе
нию земельной реформы, обеспечению населения области 
продовольствием и социальному развитию села в 1991— 
1992 гг.

•  мог

1. XXVIII съезд КПСС за
явил, что революционная пе
рестройка общества, решение 
продовольственной проблемы 
невозможны без коренного 
улучшения положения кре
стьянства, и.зменения всей 
судьбы деревни. Съезд реши
тельно высказался за значи
тельное увеличение госкан- 
вложений и материальных pê  
сурсов на село, за развитие 
многообразия форх1 собст
венности, утверждение права 
крестьянина на владение зем
лей, выбор способа хозяйст- 
вовапия на основе доброволь
ности, обеспечение полной 
самостоятельности и равных 
зкономичеоких условий сов- 
хозгии, колхозам, арендным 
коллективам, крестьянским и 
личным хозяйствам. Соответ
ствующие решения приняты 
Президентом страны. Вер
ховными Советами и Прави
тельствами СССР и РСФСР, 
внеочередным Съездом на
родных депутатов РСФСР.

Однако реального измене
ния в отношении к деревне 
не произошло. Линия на со
здание приоритетов для села 
не подкреплена организатор
ской работой партийных, со
ветских и хозяйственных ор
ганов в центре и на местах. 
Более того, резко снизились 
поставки материально-техни
ческих ресурсов, многократ
но возросла их стоимость. 
Эти дополнительные издерж
ки не покрываются ростом 
закупочных цен на сельхоз
продукцию.

Передача властных функ
ций от партийных комитетов 
Советам народных депутатов

в большинстве своем не со
провождалась преемственно
стью в организаторской ра
боте. К то.му же немало ру
ководителей совхозов и кол
хозов, специалистов оказа
лись не готовы к самостоя
тельному хозяйствованию. 
Значительно сократилось про
изводство зерна, уменьши
лись поставки и ухудшилось 
качество комбикормов из го
сударственных ресурсов для 
общественного животноводст
ва и личных подсобны. :̂ хо-" 
зяйств. Ослабла помощь го
рода селу в период заготов
ки кормов и уборки урожая. 
Все это привело к сокраще
нию производства мяса, мо
лока и яиц в зимний период, 
а соответственно и реализа
ции основных продуктов пи
тания населению. Значитель
но сократились поставки ра
стительного масла, макарон
ных изделий, круп и других 
видов продовольствтш из-за 
пределов области. С обеспе
чением населения продукта
ми питания создалась кри
зисная ситуация.

В 1990 году не выполне
ны планы и значительно сни
жены объемы строительства 
на селе жилья, детских до
школьных учреждений и 
школ, других объектов соц
культбыта. Под флагом ры
ночной экономики и само
окупаемости разрушается и 
без того слабая систе'ма тор
гового, бытового, медицин
ского, культурного и другого 
обслуживания сельских жи
телей.

В условиях все возраста
ющих экономических трудно

стей наступившего продо
вольственного кризиса, когда 
особенно необходима коор
динация политической и хо
зяйственной деятельности, 
многие партийные комитеты 
и первичные парторганизации 
отошли от хозяйственных и 
социальных вопросов, стали 
реже пр-зБодить встречи с, хо
зяйственными руководителя
ми, специалистами. Не чу в 
ствуя правнего внимания, 
некоторые из них замкну
лись в собственных экономи
ческих интересах, а часть 
даже вышла из КПСС. Ут
рачены многие оправдавшие 
себя формы работы с живот
новодами и механизаторами, 
забыто социалистическое со
ревнование, моральное сти
мулирование добросовестно
го труда. Ряд партийных ко- 
м'итетов утратил всякое вли
яние на формирование кад
ров в хозяйственном звене.

2. В целях преодоления 
продовольственного кризиса 
и достижения стабильного 
производства сельскохозяй
ственной продукции в 1991 — 
1992 годах пленум считает 
первоочередной задачей об
кома, райкомов и горкомов 
КПСС, всех ком.мунистов об
ластной парторганизации ак
тивизацию • проведения зе
мельной реформы, создание 
условий для эффективного 
функционирования различ
ных форм собственности и 
хозяйствования, перехода к 
.многоукладной экономике в 
аграрном секторе, осуществ
ление на деле приоритета в 
социальном развитии села.

(Окончание на 2-й стр.)

IK СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА'
Нынешнее начало сессии областного 

Совета народных депутатов очень хочется 
назвать переломным. Похоже, что от порой 
весьма отвлеченных политических дискус
сий наши избранники перешли к решению 
практических вопросов. Весь день 25 мар
та был посвящен знакомству с экоиомичес- 
нимн проблемами, как говорится, на мес
тах. Депутатские группы выехали но четы
рем маршрутам, чтобы побывать на про
мышленных н сельскохозяйственных пред

приятиях города н области, встретиться с 
руководством н рабочими коллективами. 
Ведь приступать к обсуждению главного 
вопроса повестки областного форума Сове
тов «О  мерах по стабилизации продо
вольственного снабжения населения облас
ти н социальном развитии села в 1991 — 
1992 годах» можно, только узнав сегод
няшние чаяния н желания тех, кого в офи
циальных документах суховато называют 
«пргжзводителямн».

Одной земли мало
Печенье и пряники, кото

рые вьшускает фабрика 
«Томский кондитер» (с нее 
начинался маршрут одной 
из депутатских групп), не на
зовешь в числе самых необ
ходимых продуктов. Но и их 
нет сегодня на прилавках 
магазинов области. Пред
приятие стоит: нет сырья.
Большинство пе1рсонала на
ходится в вьшужденном от
пуске.

— 19 февраля, — вводит 
в курс дела депутатов дирек
тор фабрики В. И. Поле- 
щук, — мы наконец офици
ально получили самостоя
тельность. Но фонды на 
необходимый для произ
водства маргарин по-прежне
му находятся у хладокомби
ната. «Союзжнрггром» раз
решил заключение прямых 
договоров. И у меня уже 
есть предварительная дого
воренность с директором 

Красноярского маргариново
го завода. Но отгрузку там

соглашаются вести только 
после передачи на.м все тех 
же фондов...

Следующая остановка — 
Кузовлевокий тепличный 
комбинат. Директор ' хо
зяйства В. М. Ювченко ко
ротко познакомил гостей со 
спецификой производства. В 
ходе небольшой экскурсии 
между депутатами и ^ б о т 
инками предприятия состо
ялся разговор о насущных 
■проблемах совхоза. Главным 
сегодня для всего коллекти
ва стало решение экологи
ческих вопросов. Соседство 
с ТНХК отрицательно влия
ет на производство овощей. 
Выбросы в атмосферу вред
ных веществ сказываются и 
на производительности тру
да, и на здоровье людей. А  
последний взрыв на заводе 
ЭП-300 нанес тепличному 
комбинату почти полумил
лионные убытки, за кото
рые, кстати, никто пока не 
собирается рассчитываться.

Ускорить решение вопроса о 
переносе хозяйства в эколо
гически чистый Шегарский 
район — эту просьбу адми
нистрации и рабочих совхо
за «Кузовлевский» можно 
считать наказам для начав
шейся сессии областного Со
вета.

Близость совхоза «Сиби
ряк» к городу сььграла ро
ковую роль в развитии 
его сел. Своей социальной 
базы не создано, а област
ной центр помощи, которая 
планировалась в свое время, 
не оказывает. Но даже не 
это сегодня тревожит жи
вотноводов.

— У меня большая прось
ба к депутатам. — обраща
ется директор совхоза 
П. И, Зубов. — Решая се
годня вопросы села, взять 
за основу закон российского 
парламента о его развитии. 
Как-то отрегулировать опла
ту нашей продзщции (осо
бенно молока), чтобы мы

имели возможность жить и 
развиваться. Ведь подско
чившие закупочные цены на 
мясо (я уверен, никто из 
животноводов об этом не 
■просил) перекосили нашу 
сельскую экономику. Невы
годно стало держать скот. А  
как еще укреплять дерев
ню. если не через личное 
крестьянское подворье?
' Председатель Томского 
райисполкома Н. Г. Грачев 
напрямую спрашивает меха
низаторов, каким бы они, 
хотели видеть решение во
проса о земле.

— А  зачем нам земля, ко
гда ни механизмов, ни тех
ники не приобретешь? Нам 
пока выгоднее работать, как 
и раньше, в совхозе.

Подсобное хозяйство Са- 
мусьского судоремонтного 
завода — последний пункт 
нашей поездки. Но и в этом 
достаточно благополучном 
сельскохозяйственнач цехе 
депутаты столкнулись с 
той же проблемой, что и в 
«Сибиряке».

— Вам может показать
ся, — горячится директор 
подсобного хозяйства И. Н. 
Лаптев, — что все у нас 
гладко. Вот стали малым 
предприятием, наранщваем 
мощности. Но даже если 
на.м и дадут дополнитель
ные земельные площади, на
стоящей экономической за
интересованности не будет. 
Долго жить за счет нату
рального товарообмена мы 
не сможем. Взять хотя бы 
ту же технику — все распре
деляется между колхозами и

совхозами. А  мы — никто. 
Поэтому единственная прось
ба; дать нам статус товарно
го производителя.

Каков же итог этих 
встреч? Сегодня для реше
ния продовольственной про
граммы, для развития села 
мало одних деклараций сво

боды предпринимательства, 
разрешений пользоваться 
землей. Нужны экономичес
кие меры, направленные на 
их реализацию, равные ус
ловия для всех форм хозяйст

вования.
А. БЕРЕЖКОВ.

Где возьмем 
фермера?

Одна из депутатских групп 
направилась в Шегарский 
район, где первым объектом 
посещения в програ'мме зна
чилось село Анастасьевка — 
центральная усадьба совхо
за «Советский».

Дискуссия, которая потом 
продолжалась весь день, на
чалась по сути дела по вы
езде из Томска, когда предсе-. 
датель областного Совета 
В. М. Кресс рассказывал о 
своей недавней командиров
ке в Германию, остановив
шись на организации там 
фермерских хозяйств...

К середине дня наш авто
бус остановился посреди кра
сивого сибирского села Ана- 
стасьевки. На улице, застро
енной нарядными панельны
ми двухквартирниками.

— Пять лет назад в на
шем совхозе было всего 260 
работающих. — рассказы

вал директор совхоза Г. И. 
Неверов, сам депутат обла
стного Совета. — Теперь их 
440. Это оказалось и на ро
сте производства. Если пять 
лет назад здесь получали от 
коровы в год по 2.400 кило
граммов молока, то в прош
лом году мы получили по 
3.200 килограмгмов. Возрос
ло поголовье скота не только 
на центральной усадьбе, но 
и в других отделениях. День
ги. вложенные в социальное 
обустройство селян, дали не
плохую отдачу. Сегодня одна 
квартира на селе— это плюс 
тонна мяса в год.

На этой улице аргументы 
директора звучали убеди
тельно. Трехкомнатные квар
тиры со .всеми городскими 
удобствами, уютный мед
пункт, магазины, кафе. А  
главное, Анастасьевка для 
Шегарского района — не

исключение. За пять лет 
сельское строительство здесь 
развернулось на полную 
мощь. Агрогородки Шегар
ского домостроительного ком
бината есть теперь в каждом 
хозяйстве. И только два се
ла в районе остались пока в 
стороне от этой программы. 
Не хватило времени, денег. 
«Помешала демократия», — 
как прямо заявил депутатам 
первый секретарь Шегарско
го райкома партии А. П. Ма- 
салыкин.

— Не о том мы сегодня 
говорим на сессиях, не о 
том. Никакой фермер сей
час нашу страну не накор
мит. Но зато мы може.м раз
рушить то, что уже имеем, 
и довести горожан до голо
да. Вы посмотрите; наш 
район, благодаря жилищно
му строительству, за пять 
лет почти вполовину увели
чил валовое производство 
молока.

Хорошо говорил Алексей 
Павлович, И искренняя тре
вога за судьбы села звучала 
в его голосе. Да только за
был он упомянуть, что дале
ко не всегда деньги, вложен
ные в село, ставшее прак
тически без хозяина, прино
сили отдачу. Забыты уже се
годня дворы для беспривяз
ного содержания молочного 
стада, заставившие область 
откатиться на ‘ десятилетие 
назад в молочной продук
тивности. Потом снова трати
лись деньги, чтобы их пере
строить. И свиноводческие 
комплексы в том же Шегар- 
ском районе, что были рас
считаны на фантастические

урожаи зерна, и тоже не оп
равдавшие себя. Последний 
пример такого строительст
ва — совхоз «Юбилейный», 
в котором должны были от
кармливать молодняк со все
го района. Но изменились 
экономические условия, яе- 
выгодно стало отдавать мо
лодняк на сторону, и потерял 
смысл широко задуманный 
и еще не достроенный совхоз,

А беда-то вся в том, что 
деньги, выделенньк для се
ла, шли мимо крестьянина, 
использовались помимо его 
воли. И, слушая спор депу
татов с руководителями Ше
гарского района, почему-то 
подумалось, что не такие уж 
у них разные позиции, как 
кажется на первый взгляд. 
Пятнадцать лет назад на
чальство привезло нз-за гра
ницы и принялось внедрять 
идею беспривязных молочно
товарных комплексов. Сегод
ня оттуда же привезена идея 
фермерства. И так хочется 
подтянуть обстоятельства, 
как можно скорее осущест
вить эту идею в жизни.

Но хотят ли этого сами 
сельчане, издерганные и за
пуганные бесконечными ре
формами в своей жизни и 
быту? '

— Лучше бы без всячес
ких дебатов выделить день
ги на переработку молока и 
мяса и получить результат, 
— утверждает председатель 
Шегарского райисполкома 
Н. Г. Пахилко.

— Нет, надо выводить на 
первый план фермера, — ут
верждают его оппоненты...

3. КУНИЦЫНА.
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К т о  с м о ж е т  
о к о р м и ть  н а р о д?

Из выступлений участников 
пленума обкома КПСС

в. и. ПЕВНЕВ, первый 
секретарь Кожевниковского 
райкома рартнн:

— Если в ходе проведе
ния земельной реформы мы 
разрушим то, что создано 
многолЛним тяжелым тру
дом крестьян, мы тем самым 
породим голод в городах и 
разруху на селе. Для того, 
чтобы не наделать беды в 
области, надо прежде всего 
сплотить все силы и средст
ва на созидание. Хватит мо
рочить людям голову. Пустые 
прилавки — позор нам всем: 
и членам обкома КПСС, и 
народным депутатам всех 
уровней, и руководителям 
всех рангов. Основа решения 
продовольственной проблемы 
будет зависеть от того, как 
нам удастся провести весен
ний сев и заготовить корма. 
Но вот канун весеннего сева, 
а пока что создается такое 
впечатление, как будто на 
дворе не конец марта, а где- 
то декабрь. Спокойствие и 
тишина. Молчит об этом и 
пресса. Как можно вступать 
в весенне - полевые работы, 
не имея в достатке семян 
зерновых, особенно по север
ным районам области, не ре
шив вопрос об обеспечении 
пленкой? А  есть ли се!годня 
гарантия, что в разгар поле
вых работ не остановится 
техника из-за отсутствия 
ГСМ? Такого спокойствия на
кануне столь важной сель
скохозяйственной кампании 
раньше никогда не было.

Больше всего • тревожит 
руководителей хозяйств и 
хлеборобов рассмотрение воп
роса о земельной реформе. 
Нельзя допустить накануне 
весеннего сева раздор и не
разбериху среди коллекти
вов. хозяйств и лиц, желаю
щих получить землю.

Районный актив считает, 
что для всех видов собствен
ности и‘ '^хозяйствования на
до создать равные условия 
не на словах, а на деле. В 
то же время нельзя допу- 

• стить :чтобьг 1зе»Л 1Г^ попала 
лицам, которые не владеют 
основами зе.мледвлия и мо
гут привлечь к ее обработке 
местное население, взяв его 
в наем,

М. С. ЛАПТЕВ, председа
тель колхоза «Гигант» Ше- 
гарского района:

— С болью наши труже
ники села, особенно механи
заторы, задают вопрос: рабо
тать в коллективном хозяй
стве или разделить землю? 
Подводя итоги 1990 года, 
можно сказать, что наши 
хозяйства наращивают про
изводство продуктов живот
новодства. Сейчас наша за
дача — увеличить поголовье 
коров, увеличить производ
ство молока почти в два ра
за. Надо обратить особое 
внимание на улучшение за
крепленных сенокосных уго
дий. произвести культуртех- 
нику, подкор.мку многолет
них трав и обеспечить долж
ный уход.

Получение высоких устой
чивых урожаев .зависит от 
того, на каком уровне ведет
ся земледелие, осваиваются 
севообороты, семеноводство, 
система применения органи
ческих и минеральных удоб- 

. рений, система обработки хюч- 
вы, организация труда. Е)сть 
у нас в колхозе звенья, ра
ботающие на бригадном под
ряде. Коренным образов! из
менилось отношение к рабо
те, повысилась технологиче
ская дисциплина, ответствен
ность за повышение культу
ры земледелия и, самое глав
ное, заинтересованность в 
конечном результате.

Чтобы получать продук
цию, надо иметь прочную 
кормовую базу. Мы в колхо
зе ежегодно стабильно по
лучаем зерновых по 18— 24 
центнера, многолетних трав 
— по 25— 28 центнеров. В 
этом неблагоприятном году 
стоило упасть до 18 центне
ров зерновых и до 17 цент
неров многолетних ,^рав, как 
мы резко ощутили недоста
ток кормов. А  будет ли та
кая высокая культура зем
леделия у частного сектора, 
у того же фермера? Я счи
таю поэтому, что надо быть 
осторожным. Мы будем на
ращивать производство сель
скохозяйственных продуктов 
коллективным хозяйством.

А. к. ВИНТЕР, директор 
совхоза им. 50-летия СССР:

— Очень многие видят 
решение продовольственной 
проблемы в быстрейшем раз
гоне колхозов и совхозов, 
раздаче земли в частную 
собственность, искусственно 
созданных фермерских хо
зяйствах. Я, как и ряд моих 
коллег, не против крестьян
ских и фермерских хозяйств. 

П.->пл наделить всех желаю

щих горожан землей, но де
лать это разумно. Создание 
фермерских хозяйств я вижу 
через личные подворья.

Это первый огромный ре
зерв. Второй — нужно раз
работать и внедрить в корот
кий срок программу перера
ботки сельхозпродукции на 
местах. А  третий — измене
ние методов труда в колхо
зах и совхозах. Но сегодня 
очевидно, что в социальном 
развитии сел и деревень за 
счет собственных сил и воз
можностей не добиться ус
пеха. Под флагом рыночной 
экономики разрушается и без 
того хилая система торгово
го, бытового, транспортного, 
культурного, медицинского и 
другого обслуживания сель
ских жителей. И чем дальше 
от областного или районно
го центра, тем ощутимее.

Деревня на грани развала, 
а в области у некоторых ди
летантов руки чешутся про
вести земельную реформу 
«сверху», обвинить совхозы 
в стремлении к монополиз
му, не думая о социальных 
последствиях.

Чувство глубокой горечи 
вызывают неком1петентные, 
порой оголтелые нападки на 
все без разбора совхозы и 
колхозы. Надо составить про
грамму действий реализации 
земельной реформы — ре
шать вопросы поэтапно.

Твердо убежден, что лю
бые поспешные, непродуман
ные шаги по дестабилизации, 
развалу коллективных хо
зяйств — прямой путь к го
лоду, окончательному разру
шению деревни. Вся полнота 
ответственности за подобного 
рода шаги ляжет на те ор
ганы, которые примут подоб
ные решения, в том числе и 
на народных депутатов всех 
уровней. it,

Г. П. ХАНДЬр ИН, дирек
тор Сибирского химическо
го комбината: , . ,

— Материалы облстата 
свидетельствуют о том, что 
в последние годы в области 
в основном .все сократилось: 
численность крупного рога
того скота, кй'глосуточные 
привесы, производство карто
феля, площади сельхозуго
дий. Но есть и увеличения: 
за пять лет на 23,8 тькячи 
кв. м возросло число пу
стующих в селах пндквиду- 
альных жилых до.мов, возрос
ли и объемы капвложений на 
селе. Из сопоставления вид
но, что экономическая по
литика в отношении села 
проводится неправильная, 
капвложения неэффективны. 
Ясно: и на селе, и в городе 
.должны быть созданы усло
вия для равно эффективно
го труда. Необходимо реали
зовать тот принцип, который 
мы стали забывать: «Кто не 
работает, тот не ест». Чего 
требовать от центра, если он 
создал сейчас все возможно
сти для любой организации 
производственно - хозяйст
венной деятельности? Выби
рай, что тебе больше подхо
дит, и зарабатывай. Однако 
многие хотят не зарабаты
вать, а, пользуясь нынешней 
демократией, требовать от 
центра: «ДаЙ!».

Какова же роль КПСС в 
наше время? Много разгово
ров о правах первичен ве
лось перед XXVIII съездом. 
Дали эти права. А  где отда
ча?

Я убежден, что роль КПСЮ 
в обществе поднимется лишь 
тогда, когда коммунисты зай
мутся активной политической 
работой в трудовых коллек
тивах, в жилых районах. А  
политическая работа — это, 
прежде всего, слово. .Нуж
ное слово надо уметь 
оказать, и надо иметь сме
лость сказать. Делаем ли 
мы это? Нет. не делаем. А  
так называем ь№ «демокра
ты» делают и имеют успех. 
Куда и почему, например, 
исчезли политдни? Ведь сей
час, как никогда, надо разъ
яснять и новый закон, и по
зицию КПСС. Да, теперь на 
политдень не всегда собе
решь людей в ЦОПРе. Нуж
на большая, кропотливая ор
ганизаторская работа парт- 
органов.

А. И. ТАЛОВСКИИ, гене
ральный директор объедине
ния «Томскхлебопродукт»:

— На сегодняшний день, 
согласно фондам, мука, кру
па, рыночные комбикорма и 
корма для общественного жи
вотноводства отовариваются 
полностью. Сложнее обста
новка с производствам ком
бикормов. Ежедневно зерна 
на всех заводах на 5 — 7 дней 
работы, что позволяет давать 
корма только комплексам и 
как-то поддерживать молоч
ное животноводство. До но

вого урожая эта обстановка 
сохранится.

Какой выход из создавше
гося положения?

Проблему продовольствен
ного и фу^жного зерна, яв
ляющегося основой для по
лучения всей продукции жи
вотноводства. нужно решить 
централизованно, на договор
ной долгосрочной основе, в 
рамках «Сибирского соглаше
ния» или на уровне прави
тельства. Заниматься этим 
должен один орган, а не"каж
дый район и каждое хозяй
ство в отдельности.

Далее. Поскольку продо
вольственный налог и в стра
не, и в республике, не гово
ря об области, не решает 
проблемы зерноперерабаты
вающих предприятий, надо 
думать о децентрализованном 
закупе зерна. Есть резервы 
сдачи зерна в госресурсы и 
о(бмена его в хозяйствах об
ласти, если заинтересовать 
тем, что гарантировать выде
ление автобуса или тракто
ра, экскаватора или легково
го автомобиля, металла, це
мента, бытовой техники. Де
централизованный закуп зер
на позволит увеличить про
изводство и отпуск комбикор
мов сверх выделяемых по 
рыночным фовдам. В сло
жившейся ситуации следует 
больше выпускать чисто ржа
ного хлеба.-Рожь у нас есть.

В. И. АНАРЧУК, дирек
тор Томской сельскохозяйст
венной опытной станции:

— На мой взгляд, сегод
ня не до конца оценена ситуа
ция, в которой оказалось 
сельское хозяйство. Сокра
щается активная часть на
шей пашни, снижается пло
дородие почв, что влияет на 
культуру земледелия, ухуд
шается экологическая обста
новка. И, самое главное, 
численность сельского на
селения уменьшается. ■

blV.r.i „
в докладе четко не про

звучало, какой же сегодня 
выход из создавшейся ситуа
ции. Надо искать новый 
опыт, возможность выгодных 
•взаимоотношений между за
водами, объединениями, сель
скохозяйственными предп.рия- 
тиями. Мы у себя в хозяйст- 
,ве пытаемся идти по этому 
пути. Вместе с заводом режу
щих инструментов сдаД'ИМ в 
этом году кирпичный завод. 
Надо сказать, что этот кол
лектив при всех сложностях 
взыскал валюту, оказал по
мощь хозяйству в покупке 
картофельных комбайнов, 
которые заменили около ты
сячи человек. Вместе с объ
единением «Томскжилстрой» 
заканчиваем молочный комп
лекс на 750 голов. Хотя вы
сказываются мькли — нужен 
ли он? Я думаю, что нужен 
этот комплекс двум коллекти
вам. Это будет совместное 
предприятие.

Не хотелось бы обойти и 
вопрос о фермерстве. Я убе
дился сам, находясь в хо
зяйстве, что практических 
подходов к этому важному 
вопросу очень мало сегодня. 
Иногда в угоду политическим 
амбициям начинаем забывать 
о том, что землю надо эф
фективно использовать. В на
шем хозяйстве получаем не 
менее 25 ц зерна, а сегодня 
предеЗДатель поселкового Со
вета ставит вопрос: «Давай
те эти 200 гектаров оторвем 
.и отдадим частному секто
ру». Возражений нет, но ведь 
ее же засеять надо! Думаю, 
надо было поработать более 
активно и земельным комис
сиям.

П. П. КОШЕЛЬ, член Цен
трального Комитета Компар
тии РСФСР, директор сов
хоза «Томский»:

— Сегодня, наверное, как
никогда, подошел бы эпиграф 
наше.му пленуму: «Влажен,
кто верует...». Ибо мы опять 
начинаем верить в то, что 
очередная реформа, которая 
внедряется активно в умы и 
массы, выведет нас из того 
тупика, в котором мы оказа
лись. Ведь в нашей памяти 
проходили всевоз.можные ре
формы. Начиналась коллек
тивизация, затем глубокая 
концентрация, великая спе
циализация, химизация, се
годня пошли приватизация, 
фермефизация и т. д. Но 
ведь, как бы мы ни назьша- 
ли ту или иную реформу, 
которую пытаемся внедрить, 
если только сохранится тоже 
самое отношение к селу, ко
торое существует, никогда в 
жизни ничего хорошего ■не' 
добьемся. А  голод может на
ступить, когда фермер при
дет на землю работать лопа
той и вилами.

Я за многоукладность. Но 
я не верю в эти реформы по 
одной единственной причи

не. Посмотрите, кто сегодня 
возглавил так называемую 
Крестьянскую партию в на
шей области? Какое отноше
ние товарищ Колов имеет к 
крестьянству? Кто спросил у 
крестьянина, кого бы он хо
тел видеть" во главе этой 
Крестьянской партии? Зная 
о том, что в область будут 
даны деньги для развития 
фермерского хозяйства, лиде
ры фермерских ассоциаций 
пытаются приобщиться к тем 
миллионам, которые будут 
распределяться через эти ас
социации. Но ведь люди, ко
торые ждут что-то от ферме
ра, окажутся обманутыми в 
очередной раз. Мы опять 
внедряем демократию под 
видом демагогии. Мы разру
шили всю плановость систе
мы, внедряем • анархию и 
кричим, что это наше буду
щее и движение вперед.

Я думаю, что нам, комму
нистам, действительно необ
ходимо выйти из подполья. 
Многие из нас или растеря
лись. или просто стали слиш
ком равнодушными. И вот 
равнодушие может погубить 
как коммунистов, так и пар
тию.

Н. П. ОКРУГИН, ветеран 
сельскохозяйственного произ
водства, агроном:

— Область в свое время 
засевала зерновыми культу
рами 400 тыс. гектаров, сей
час сеем 280. Зерна произ
водили 625 тьк. тонн, сей
час производим 420. Мы ни 
одного года, до позапрошло
го, никогда не закупали кар
тофель за пределами обла
сти, теперь вынуждены бы
ли закупать ее у со
седей. Разве так можно ве
сти сельское хозяйство? В 
чем причины? Если раньше 
мы использовали все сель
скохозяйственные угодья, 
выходили КОСИТЬ/ сено, сей
час же никто этим не зани
мается. Сейчас все корма мы 
берем с пашни — вот и ре
зультаты такие. Кормов про
изводим больше, но продук
тивность падает. Почему? По
тому, что корма эти произ
ведены за счет кукурузы. Ес
ли будем и дальше так вес
ти сельское хозяйство, то мы 
никакого благоденствия не 
увидим.

Мне кажется, что расчет 
на то, "что за счет фермеров 
накормим страну, — это ил
люзия, Если мы сейчас бу
дем ставить вопрос о разго
не колхозов и совхозов, то 
на.ч никогда потомки не про
стят этой грубейшей ошибки. 
Я, конечно, не против раз
вития частных фермерских 
хозяйств, что-то можно бу
дет отдавать, но подход к ор
ганизации фермерших хо
зяйств надо проводить очень 
осторожно.

Для того, чтобы мы полу
чали урожай по 18— 20 цент
неров, надо максимально 
улучшить культуру земледе
лия, и прежде всего макси
мально форсировать внесе
ние органических минераль
ных удобрений. Иначе в пер
спективе хорошего урожая 
не будем иметь.

Г. Е. МИХАИЛОВ, предсе
датель правления облпот
ребсоюза:

— Нам сегодня очень 
серьезно надо посмотреть 
на семью, личное крестьян
ское подворье. Настало вре
мя рассматривать ее на рав
ных, как важную часть 
сельскохозяйственного про
изводства. Се,мья — это 
мощная производственная 
ячейка, и пора активно 
включать ее в цепь социаль
но-экономических отноше
ний. Никакие прищлые ква
керы из города не создадут 
настоящего фермера. Буду
щий фермер вырастет из 
личного крестьянского по
дворья.

Очень остро стоит вопрос 
о создании земельного фон
да. Он всегда был трудным 
на Руси. Напомню, что в 
1861 году, когда проходила 
известная вам реформа, рус
ский крестьянин получил 
всего 30 миллионов десятин 
земли. Не хватало еще ров
но столько же. И столыпин
ская реформа началась не 
потому, что надо было раз
рушить общины. Она нача
лась из жесточайшего беззе
мелья русского крестьянина. 
Потребовалось почти деся
тилетие, чтобы найти и соз
дать земельный фонд из 
удельных земель, церков
ных земель, земель царской 
сймьи и просто за счет по
купки зе.мли у частников. 
Столыпин двинул к нам в 
Сибирь целые семьи. А  се
годня ее уже нет здесь, этой 
земли. Колхозы и совхозы, 
которые граничат с Томском 
и районными центрами, дол

жны потесниться, чтобы 
дать горожанам землю для 
полного ведения хозяйства. 
Центральные усадьбы кол
хозов и совхозов должны то
же изменить свое земле
пользование. И здесь надо 
серьезно посмотреть на лич
ное крестьянское подворье 
за счет земель, прилегаю
щих к центральным усадь
бам. Но нельзя насильно 
провести это дело.

В. Н. ЕГОРОВ, замести
тель председателя облиспол
кома:

— Что такое сегодня 
фермер в мойм понимании, 
в частности, у нас в Том
ской области? Это человек, 
который решил себя опре
делить в рабство. Фермер 
не получит сегодня ничего 
из государственных ресур
сов, поскольку государство 
сегодня не может ему дать 
ни кредитов, ни нормальной 
техники, ни технологии, ни 
се.мян. На мой взгляд, здесь 
надо нам думать, как интег
рировать работу фермера и 
совхозов. Посмотрите на 
пример всего двухлетней 
давности Латвии, которая 
решительно ринулась в фер
мерское, хуторское хозяй
ство. Огодня появились 
первые признаки разорения 
фермерских хозяйств. Ни
когда фермер не будет веду
щей силой в системе сель
ского хозяйства. Практика 
всего мира говорит об этом.

У  нас очень хорошо по
дошел к земельному вопро
су Асиновский район, кото
рый по существу одним ма
хам снял его. И потребова
лось всего на это 830 гекта
ров земель. И вот те семья 
нынче весной как раз полу
чат то, о чем они мечтают: 
кусочек земли. В Зырян
ском нет ни одного зарегист
рированного фермера. но 
там есть немало желающих 
ими стать.

Но горожанин, который 
рванул сегодня в фермерст
во, мотивируя только своим 
желанием взять землю, 
требует серьезного подхода; 
Отказывать ему, наверное, 
не надо, но аттестовать его 
надо обязательно. Мы ведь, 
давая трактор в руки чело
веку. требуем права на 
вождение.

Н. М. ГОИМАНОВА, ре
дактор кожевннковской рай
онной газеты «Знамя тру
да»:

— Я давно собираюсь вы
ступить вот на таком фору
ме и посмотреть в глаза го
рожанам.

^ е м  нам известно, что 
только совхозы и колхозы— 
сегодня, во всяком случае, 
— производители сельско
хозяйственной продукции. 
Это ваши кормильцы. А  ва
ше отношение сегодня к се
лу, извините, не делает вам 
чести. Вот все говорят: по
теряно чувство хозяина у 
селян, разучились работать, 
не умеют. iHo, во-первых, 
если пропало это чувство, 
то с вашей помощью. А  во- 
вторых, это чепуха. Кре
стьяне устали, устали ждать 
от вас помощи, устали ве
рить в ложные лозунги. Вот 
лозунги: «Городу вернуть
деревне долги». Вы их ко
гда со^раетесь возвра
щать? Когда на кожевников- 
ской зе.мле, в самом хлебо
робном районе, не останется 
ни одного села?

Помните программу воз
рождения малых сел, кото
рую распечатали все газе
ты? А  это было в 1989 го
ду. Так не потому ли ко- 
жевниковцы в 90-м году 
больше доили молока, что 
поверили в эту программу? 
А  сегодня что с ней? Конеч
но, что-то там делается, но 
для отвода глаз.

Я слушала год назад 
трансляцию с Томского гор
совета. Некому было садить 
капусту, и вот предлагает 
председательствующий: да-
•вайте, все депутаты, пой
дем посадим капусту. Йе 
поддерживает сессия. Вто
рой день голосуют — не 
поддерживает снова. Ведь 
речь шла не о том, чтобы 
помочь деревне — чтобы 
самих себя накормить. Вы 
даже этого не хотите де
лать! Вы считаете, что де
ревня вам должна. Ничего 
она не должна!

И. И. ТИТОВ, председа
тель агропромышленного 
комплекса:

— В решении пленума 
обязательно должна быть 
выражена мькль, что кон
фронтация. навязывание

идей в таком сложном деле, 
как 1)акормить страну, не
допустимы. Идти здесь ну
жно только снизу. Подход 
должен быть взвешенным: 
может быть, это будет фер
мер, совхоз, колхоз или се
мейное объединение, произ
водящее продукцию сель
ского хозяйства. Я думаю, 
что самое большое наше за
воевание в там и состоит, 
что любое средство, любое 
сложение сил работать бу
дет на то, чтобы в стране 
было больше продовольст
вия.

Теперь о земельной .ре
форме. У  нас очень богатый 
опыт в части того, как по
делить. Вроде бы и разда
ются голоса — надо созда
вать, пополнять, тогда де
лить не надо будет. Полтора 
года или год тому назад 
ведь масло же никто не де
лил. Оно свободно лежало 
на прилавках. Теперь и мас
ла не стало.

Пытаться переделать то, 
что уже используется, то, 
что реально сегодня дает 
лродукцию, — это возмож
ность потерять то, что мы 
сегодня с великим трудом 
нажили. Разве мы не име- 
ам возможностей заинтере
совать фермера, молодого 
человека, страстно желаю
щего поработать на земле? 
Пусть о « не в пригороде 
Томска, а где-то в отдален- 
нам Бакчарском районе по
кажет, на что способен. Ни
каких проблем с наделениам 
земли в этом случае не воз
никнет.

Мы обязаны просто дать 
человеку альтернативу, раз 
не может произвести доста
точно мяса совхоз, колхоз. 
Любой совхоз, колхоз готов 
пойти навстречу любому го
рожанину в его желании 
иметь 6— 10 соток земли, 
чтобы вырастить картофель 
для себя. Чтобы он имел 
10— 15 соток неудобья под 
мичуринский садоводческий 
участок, где вырастит себе 
овощи, ягоды, фрукты.

Р. Э. ПАЛОСОН, дирек
тор совхоза им. 60-летия 
СССР Чаннского района:

— Нужно отбросить по
литические амбиции и трез
во посмотреть на положение 
дел в сельском хозяйстве. 
Совхозы и колхозы произ- 
1ВОДЯТ пока 75 процентов 
продукции сельского хозяй
ства. И альтернативы им на 
сегодняшний день нет. Мно
гообразие форм экономиче
ского уклада, безусловно, 
правильно. Но создание 
крестьянских фермерских 
хозяйств — это трудный, 
связанный с большими капи
тальными вложениями про
цесс. Я считаю, что самое 
реальное и правильное — 
ускоренное развитие лично
го подворья. Это даст при
бавку молока, мяса к про
дукции совхозов и колхозов. 
Наделение всех желающих 
садово-огородными участка
ми даст прибавку уже в 
этом году, к осени. Это ре
альный шаг.

Очень взвешенно и ра
зумно нужно подойти к соз
данию так называемого ре
зервного земельного фонда. 
В этот фонд должны войти 
земли, которые не использу
ются или используются не
эффективно. В противном 
случае .можем .мы получить 
отрицательный результат.

Я обращаюсь к горожа
нам, депутата.м областного 
Совета, которые критически 
ОТНОСЯТСЯ к колхозам и сов
хозам. Действительно, про
дуктов надо больше — 
здесь у меня против ничего 
нет. Но когда пытаются нас 
учить, я думаю, что надо 
каждому все-таки быть спе
циалистом в своей отрасли.

Я бы хотел обратиться к 
бюро областного комитета 
партии и к президиуму об
ластного Совета с величай
шей просьбой — пойти на 
риск, взять на себя ответ
ственность: в обмен на
нефть, газ', лес найти хлеб. 
Потому что в ряде хозяйств 
осталось менее чем на ме
сяц фуражного зерна. Возь
мите на себя ответствен
ность, и народ вас поддер- 
ншт.

•

Н. Л. ГАССИЕВ, секре
тарь 'партийной организации 
ДСУ-1 Томского района:

— Вопрос о земле имеет 
большое общественно-поли
тическое значение для наро
да, трудящихся. Я родился 
в бедной .многодетной се-мье 
и знаю цену клочку земли. 
Мы выжили благодаря это
му клочку. Если уж гово
рить о разделе земли, то 
надо так разделить, чтобы 
всем досталось, а не по 10 
— 30 га отдельнььм лицам. 
Охватить все население, в 
там числе — городских жи
телей.

Далее тов. Гассиев оста
новился на вопросах поло
жения в партии, укрепления 
ее авторитета, роли КПСХ! в 
совре.менных условиях. В 
выступлении прозвучали 
претензии к руководителям 
областных управлений и ве
домств в связи с невнимани
ем к нуждам и проблемам 
дорожников, в частности, 
по вьщелению товаров повы
шенного спроса.

т ш о в ш и Е .
V III СОВМЕСТНОГО П ЛЕН УМ А ТОМСКОГО ОБКОМА 
КПСС И КОНТРОЛЬНО РЕВИЗИОННОЙ комиссии 

ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Райкомам, горкомам пар

тии оказать всемерную по
мощь местным Советам на
родных депутатов, комите
там по земельной реформой 
земельным ресурса.ч в про
ведении инвентаризации зе
мель и формировании в каж
дом районе в соответствии с 
установленным законодатель
ством порядком специальных 
земельных фондов для пре
доставления земель создава- 
емьш крестьянским (фермер
ским) хозяйствам, сельскохо
зяйственным кооперативам, 
а также гражданам для ве
дения личного подсобного хо
зяйства, садоводотва, огород
ничества и дачного строи
тельства.

Затягивать с проведением 
земельной реформы нельзя. 
Однако в этом важном деле 
нужны продуманность, взве
шенность, вькокая ответст
венность. Торопливость и 
ультрарадикалкам, конфрон
тация и насилие не допусти
мы.

3. Обкому, райкомам и гор
комам КПСС, первичным 
партийным организациям на
целивать коммунистов на бо
лее эффективное использова
ние имеющегося производст
венного потенциала совхозов 
и колхозов, дальнейшее со
вершенствование их органи
зационно - экономических и 
социально - пр)оизводствен- 
ных структур, арендных и 
других форм хозяйствования, 
поддержку фермерства. ■

Пленум считает целесооб
разным, предварительно ра
зобравшись с причинами не
эффективной работы убыточ
ных совхозов и колхозов, 
преобразовывать их при не
обходимости в ассоциации 
кооперативов, крестьянских и 
фермерских хозяйств, вклю
чать их земли в специальный 
земельный фовд для выде
ления предприятиям и граж
данам, не допуская при этом 
принудительного расформи
рования колхозов и совхо
зов, своего рода деколлекти
визации.

Изучить опыт, оказать по
мощь силами ученых, всяче
ски поддержать работу пар
тийных организаций и трудо
вых коллективов совхозов 
«Мазаловский», им. 50о1етяя 
СССР по развитию арендных 
отношений, переходу к кол
лективно - долевой собствен- 
ности как одного из путей ее 
разгосударствления, мотива
ции высокопроизводительно
го труда за счет получения 
на долю части пртбыли.

Развернуть разъяснитель
ную работу относительно прав 
и возможностей трудовых 
коллективов в новых услови
ях хозяйствования. Вместе с 
тем настойчиво проводить 
линию на укрепление дисцип
лины и ответственности во 
всех звеньях, усиление по
рядка и организованности, со
здание условий для эффек
тивного и соразмерно оплачи
ваемого труда каждому ра
ботающему, возрождение мо
ральных стимулов честного, 
добросовестного труда. •

Всеми средствами партий
ного влияния способствовать 
налаживанию эквивалентного 
обмена между городом и де
ревней, .нарабатывать меха
низм привлечения сил и 
средств промышленных пред
приятий, строительных и дру
гих организаций по укрепле
нию производственной базы 
на селе на взаимовыгодных 
условиях. Создавать усло
вия. побуждающие крестьян 
наращивать производство 
сельхозпродукции как в об
щественном секторе, так и на 
личном подворье. СЖазать со
действие в выделении в 1991 
году каждому предприятию 
и организации в соответст
вии с заявкой пахотных зе
мель под коллективные ого
роды для выращивания кар
тофеля и овощей.

Рекомендовать местным 
Советам иметь в своей струк
туре группу лиц, занимаю
щихся вопросами . развития 
крестьянских, фермерских, 
личных подсобных хозяйств.

4. Пленум выражает оза
боченность в связи со сниже
нием дисциплины поставок по 
договорам молока, окота и 
птицы в областной фонд. До 
сих пор ряд совхозов и кол
хозов Томского, Асиновского, 
Перво.майского районов не 
заключил договоры контрак
тации с молочными завода
ми и мясокомбинатами, а так
же на поставку картофеля и 
овощей на 1991 год. Неко
торые депутаты районных и 
городских Советов,' в том 
числе и коммунисты, 'всю 
свою энергию направляют не 
на решение вопросов, связан
ных с производством, а на 
распределительные функции, 
защищая местнические инте
ресы. Это приводит к срыву 
поставок продуктов в дет
ские сады, школы, больни
цы, студенческие столовые
г. Томска.

В целях улучшения снаб
жения сельских жителей про
довольствием, сокращения по
терь продукции коммунистам- 
руководителям, членам вы
борных партийных органов 
следует проявить инициати
ву и в каждом районе со
вместно с (Советами отрабо

тать систему закупок от 
населения на договорных на
чалах через заготовительные' 
организации потребительской 
кооперации, непосредственно 
перерабатывающими предпри
ятиями или их посредниками 
мяса, молока, овощей, зелен
ных культур, плодов и ягод 
как с садовых участков, так 
и дикорастущих. Широко 
практиковать встречную про
дажу комбикормов, товаров 
повышенного опроса сверх 
выделенных для районов фон
дов на них. Разработать и 
внести на рассмотрение об
ластного Совета народных 
депутатов комплексную про
грамму заготовки н перера
ботки сельхозпродукции, 
включая переработку на ме
сте производства.

5. Пленум поручает пар
тийным комитетам, первич
ным партийным организаци
ям всячески содействовать 
формированию , областного 
товарного фонда материаль
ных ресурсов за счет постав
ки^ 10 процентов вьшуокае- 
мой прюдукции каждым пред
приятием, изыскивать другие 
источники его пополнения в 
целях стабилизации потреби
тельского рьшка, прежде 
всего продовольственного.

Поручить коммунистам-де- 
путатам, коммунистам - ру
ководителям разработать и 
осуществить целевую про
грамму обеспечения области 
зерном в необходимых коли
чествах ежегодно как за счет 
местного производства, так и 
за счет поступлений извне, w

Использовать для этого 
бартерные сделки, взаимо
выгодные долгосрочные до
говоры с зернопроизводящи
ми областями, краями и рес
публиками, отечественными 
предприятиями и зарубеж
ными фирмами, выпускаюцм- 
ми современное технологиче
ское оборудование по перера
ботке продукции, комплексы 
машин для безлюдных тех
нологий прюизводства сель
хозпродукции.

6. Пленум обращает вни
мание коммунистов-руководи- 
телей снабженческих и строи
тельных организаций, пред
приятий по выпуску строи
тельных материалов и изде
лий на то, что они не выпол-

, няют своих обязательств и 
е поручений III пленума обко

ма КПСС от 6 октября 1989 
года о приоритетном рег.урс- 
ном обеспечении строитель
ными материалами агропро
мышленного комплекса и ин
дивидуальных застройщиков 
на селе, и требует от них со
блюдения партийной дис
циплины.

Пленум выступает за ко
ренное изменение темпов 
развития деревни, за строи
тельство объектов социаль
ного назначения, содержание 
инфраструктуры села за счет 
государственных |цредств, 
против коммертизации куль
туры. здравоохранения. Не
обходима разработка такой 
налоговой и инвестиционной 
политики, которая бы стиму- 
лировала приоритетное уча
стие строительных органи
заций и кооперативов в со
циальном развитии села, в 
том числе и за счет собст
венных средств.

Важнейшей задачей долж
на стать разработка и реали
зация программ газифика
ции и телефонизации сель
ских населенных пунктов.

7. Считать первоочередной 
задачей партийных организа
ций организованное заверше
ние зимовки окота и прове
дение весеннего сева. Надо, 
не теряя времени, • развер- " 
нуть организаторскую рабо
ту, рассмотреть и принять 
меры по обеспечению каждо
го общественного и кресть
янского хозяйства семенами, 
горюче - смазочными мате
риалами, по завершению ре
монта техники, обсудить все 
эти вопросы на собраниях 
механизаторов и животно
водов, определить участие и 
роль каждого коммуниста в 
проведении комплекса сель- 
хозра^т, не допустить сры
ва весеннего сева, памятуя, 
что весенний день год кор
мит.

8. Направить от имени уча
стников пленума обращение в 
ЦК КПСС, ЦК Компартии 
РСФСР, Верховный Совет 
СССР, Верховный Совет 
РСФСР.

9. Бюро обкома КПСС, 
райкомам, горкомам КПСС, 
контрольно - ревизионным и 
контрольным комиссиям, об
ластной, районных и город-  ̂
ских парторганизаций при- • 
нять меры по организэцион- 
но-политическому укрепле
нию первичных партийных! 
организаций, преодолению 
социальной инертности мно
гих членов КПСС, помогать
им вырабатывать активную 
позицию по проблемам, вол
нующим людей, участвовать 
в осуществлении мер по ста
билизации экономики, нара
щиванию производства и реа
лизации продовольственных 
ресурсов, отстаивать в кол
лективах свои предложения 
по расстановке кадров, по- 

■ вышению их ответственности. 
Возродить хорошо зареко
мендовавшие себя формы ра
боты в трудовых коллекти
вах, особенно среди живот
новодов.
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Наши ннтераью-

Ч И СЛО М  ПОМ ЕНЕЕ, 
Ц ЕН О Ю  П О Д О Р О Ж Е

‘ТОМИЧИ в УСЛОВИЯХ РЫНКА
Отдел цен облисполкома нспокон веков считался ти

хим отделом. Не то время сейчас. Сюда идут и звонят, 
как в справочное бюро. И это надо понять: нам, смерт
ным, где получить информацию, как сориентироваться в 
этой »м»«*янялнн цен, «отгаая царит на товарном рынке? 
Галина Николаевна ДЕУ1ЕГОДИНА, заведующая отде
лом цен,— теперь популярная личность. Но она сама 
хватается за голову: «У  меня от этой популярности голо
ва пухнет...».

п — Галцна Николаевна,
чем ближе реформа цен, 
тем сильнее н у нас голов- 
ная боль. Что день гряду- 
щяй нам готовит?

— Не знаю, что и ска
зать. Только что (Поступили 
указания по переоценке то
варов в связи с изменением 
системы розничных цен. 
Это союзные документы, а 
республиканских нет. По пе
чати просматривается, что 
республика делает ставку на 
приватизацию в вопросах 
прюизводства товаров, пере
работки, торговли. А  если 
это так, то как можно гово
рить о фиксированных це
нах, устанавливаемых на 
ряд товаров союзным пра
вительством? Одно вступает 
в противоречие с другим. 
Ясно, что будут изменения.

Вот и выходит, что я ва.м 
(Ничего не могу сказать.

— Ну уж нет, Галина
Николаевна, цены нас «ду
шат», а вы — молчать... С 
фиксированными ценами (а 
списки товаров, на которые 
они установлены, опублико
ваны), похоже, все ясно. Но 
недоумение у многих вызы
вают договорные, или, как 
их еще называют, коммерче
ские, цены. Придешь в овощ
ной магазин: вчера яблоки
были три рубля, сегодня 
пять. Где же такую зар
плату взять, чтоб (Покупать 
все это?

— И я из того же мага
зина питаюсь. Но цены надо 
пересматривать. Сегодня ни 
одно предприятие не будет 
произБОДИть продукцию, ес
ли ему это не будет выгод

но. Правда, и тут интересы 
покупателей должны учиты
ваться. В прошлам году 
горплодоовощторгу из бюд
жета области на закупку 
картофеля, лука, све(Кяы и 
моркови было дотировано 
4 миллиона рублей. Теперь 
горплодоовощторг разделил
ся на три составляющих, в 
том числе и на арендное, и 
на кооперативное предприя
тия. Деньги съели, а цены 
теперь диктуют договорные. 
Требуется перераспределе
ние средств. Принято реше
ние, что из урожая 1991 го
да свекла, морковь, капу
ста, картофель будут реа
лизовываться по утвержден
ным ценам. Вся остальная 
овощная продукция — по 
договорным.

— Не только иа продо
вольственные, но и на непро
довольственные товары идет 
неудержимый рост цен^

— В ст)ране установлена 
новая система оптовых за- 
кугючных цен; возросли для 
предприятий затраты на те
пло, электрюэнергию, мате
риалы. А  розничные цены 
остались те же. Предприя

тиям невыгодно увелиЧ(Ивать 
вьшуск изделий. Но еще не
выгодней реализовывать 
эту продукцию торговле. До 
сих noiP действует механизм 
возмещения цен для тор
говли, учитывая, что в си
стему посту(пают изделия по 
оптово-(Договорным ценам, а 
покупателя.м они продают
ся по розничным. Разницу 
торговле возмещают за 
счет кредита. Но кто будет 
возмещать кредит торговле 
— неизвестио. Это и при
водит к негативным процес
сам, когда, скажем, склады 
забиты товарам (такая ин
формация по базе «Тек- 
стильторга» была опублико
вана), а дрилавки .магази
нов пусты. Или другой при
мер — по мебельно-зеркаль
ной фабрике: получая от
поставщиков ткани, фурни
туру. другие материалы по 
новым (розничным ценам, 
она не имеет права продать 
прюдукцию по таки.м же. 
Вот и сложили продукцию 
на склад, а коллектив отпу
стили в отпуск — до уре
гулирования системы цен.

— А  в последующем бу

дет происходить процесс 
дальнейшего отпускания 
цен?

— Да.
— Но ведь в таких усло

виях значительной катего
рии граждан, не говоря уже 
о малообеспеченных, просто 
не выжить.

— Вот почему меры по 
регулированию цен не дол
жны проводиться в отрыве 
от другой финансово-эконо- 
.мической составляющей — 
пересмотра заработной пла
ты. К сожалению, этот .про
цесс затянулся.

— С 20 марта началось 
осуществление мер по ком
пенсации. Уровень, размеры 
компенсации, откровенно 
говоря, — крохн. Как я по
нимаю, нам придется ориен
тироваться на свободные це
ны.

— До тех пор, пока 
спрос превышает предложе
ние, будут расти и цены. 
Ведь поамотрите, казалось 
бы, уже предельная дорого
визна, а цены на рынке ра
стут— и на мясо, и на мед, 
и на фрукты. Опоздали мы со 
всеми этими рыночными ме
рами, их надо было начи
нать года два-три назад. 
Но и обольщаться не при
ходится на будущее. За два- 
три предстоящих года це
ны не стабилизируются.

А  пока приходится ми
риться со свободньши цена- 
.ми. Они будут предусмотре
ны в отношении группы то
варов ■ длительного пользо
вания: холодильников, ме
хов, телевизоров последних 
поколений и т.д. Механизм 
формирования свободных

цен таков: цена производи
теля плюс до 20 процентов 
(а в районах Крайнего Се
вера до 30 процентов) тор
говая накидка. И торговля, 
и поставщики, как правило, 
работают на максимуме (20, 
30 — и никаких «до»). А  
са.чое главное, что и при- 
таких условиях товары в 
магазины очень часто не 
попадают. Их, что называ
ется, скупают на корню 
малые предприятия. Идет 
неофициальный бартер, по
просту разбой. Почему про
исходит так? Исполкомы ре
гистрируют :цредп|риятмя, 
не за(к)тясь о законной ос
нове. А  в результате, как 
правило, все малые пред
приятия занимаются торго- 
(во(-закупачной деятельно
стью, не выполняя условий 
для такого рода предприя
тий. Но, если строго гово
рить, во всем этом—спонтан
ный прорыв рыночных от
ношений.

— (Не следует ли из это
го вывод, что никакого кон
троля над ценами вестись 
не будет? Тогда, строго Го
воря, не ясны функции ва
шего отдела.

— Отчего же. за два ме
сяца нашими работниками в 
бюджет области направлено 
за нарушение дисциплины 
цен 342 тысячи рублей. На 
150 тысяч рублей сделали 
перерасчет покупателям за 
(Приобретение мебели. Уда
лось приостановить увели
чение цен по услугам бани, 
упорядочены цены на неко
торые виды продукции 
предстоящего урожая.

— Какова вообще поли
тика цен в области? Доста

точно ли используется цено
вой маневр н̂ как при этом 
учитываются интересы про
изводителей, оптовиков, по
купателей?

— Недавно облисполком 
принял серьезное решение
— о переводе продукции 
«Томлеспрома» на договор
ные цены. Дело ,в том, что 
оптовые цены при фиксиро
ванном прейскуранте, уста
навливаемые для сырьевых 
отраслей, не обеспечивают 
им рентабельной работы. А  
дотации не выплачиваются
— ни из союзного, ни из 
республиканского, ни из об
ластного бюджетов. Теперь, 
думаю, ситуация изменится.

Напротив, на кирпич до
говорные оптовые цены так 
подскочили, что потребовал
ся серьезный анализ, кото
рый, думаю, приведет к 
упорядочению цен на этот 
строительный материал.

Но если говорить объек
тивно, непопулярное цено
образование на уровне об
ласти часто вызывается 
кржйней необходимостью. 
Из-за войны законов между 
союзным и российским пра
вительствами, из-за того, 
что те и другие частенько 
перекладывают ответствен
ность на местный уровень, 
и приходится принимать 
крайние меры. Так получи
лось с установлением цен 
на яйца и мясо птицы.

Возможна и другая двуг 
смьгсленная ситуация; Союз 
установил на запчасти для 
автомобилей свободные це
ны, а Россия долго не со
глашалась. Но ВАЗ-то 
союзное предприятие... По
ка достигли соглашения.

возникли претензии у кли
ентов. Теперь, как говорит
ся, не можем расхлебать.

— Да, но н на местах 
проявляют инициативу, ко
гда устанавливают коммер
ческие цены на некоторые 
товары. Признаться, тот же 
магазин «Люкс» у многих 
вызывает раздражение.

— А  очередь туда не 
убывает. И это еще .раз до
казывает, что решение бы
ло принято правильное. Во- 
первых, оно не противоре
чит союзным, республикан
ским документам и (Положе
ниям Минторга. Во-вторых, 
переход к свободным це
нам неизбежен. В-третьих, 
и это главный аргумент, 
только за два месяца орга
низации коммерческой тор
говли в бюджет области на
правлено 11 миллионов 
рублей, часть из которых и 
пошла на покрытие разни
цы (В банных услугах. Для 
коммерческой торговли ■ на
правляются ведь не все то
вары, а те, которые посту
пают небольшими партия
ми или особо изысканные. 
Например, сейчас, в прода
же американские "сигареты, 
одна пачка стоит 15 руб
лей. Но ведь и по прейску
ранту она 10 рублей.

— И последний вопрос. 
Ваше отношение к пятипро
центному «горбачевскому» 
налогу.

— Этот налог необходим, 
но не в такой форме. Его 
надо было предусмотреть в 
ценах, а не переносить на по
купателя.

Н. ГУБСКАЯ.

Годы И судьбы

% ■п и с ь л м За голубой звездой
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За (Минувшую (неделю редакция получила 144 письма 

н 31 ответ на 1критическне выступления и неопублико
ванные письма.

.Некоторый количествен- / 
ный спад читательской ак
тивности после проведенно
го референдума вполне объ
ясним психологически. Тем 
не менее накал обществен- 
но-(ПОЛитичвских коллизий 
не ослабевает. И мешают 
согласию, как считают чи
татели, прежде всего пред
ставители возникающих 
«кгш грибы после дождя» 
течений и партий, чаще все
го не имеющих никакой кон
кретной оригинальной про
граммы, четкой платформы, 
но считающих своим дол
гом, по словам О. В. Иан 
фнловой, «(ВЫЛИТЬ ушат гря
зи на КПСС, а все промахи 
(В работе и неудачи новой 
демократической власти сва
ливать на происки каммуни- 
стов. Но эта старая песня 
уже всем надоела. Народ у 
нас умный и разобрался, 
кто есть кто. Я не верю тем, 
кто, уйдя из партии, так 
бьктро переродился, строя 
свои отношения на кон
фронтации с центрам. Не ве
рю депутатам, прнезжаю- 
щи,м в Томск для того лишь, 
чтобы разогреть политиче
ские страсти. Есть хорошая 
русская пословица': «Ломать 
— не строить». А  вы попро
буйте хоть что-нибу(Дь сде
лать. Демократия у нас на 
словах есть, а вот дисципли
ны явно не хватает».

Писем, касающихся про
веденного референдума, не
мало, но основны.ми в почте 
недели стали читательские 
мнения по вопросам более 
мелким, но определяющи(.м 
существо нашей повседнев
ной жизни. Рост цен, конеч
но, неизбежен. Но люди 
возмущены «тотальной ата
кой на потребителя». Доро
жает все — от товаров до 
услуг, вот только нет га
рантий. что поднимется их 
качество, возрастет количе
ство. Создается впечатление, 
что все бросились зараба
тывать деньги любой ценой, 
сделав это занятие само
целью. Придем ли мы так к 
рынку? И к какому?

Наверное, надо повышать 
цены на проезд в общест

венном транспорте. Но не в 
3 —4 раза! Особенно воэ-му- 
щает людей подобный рост 
на .междугородных - «перевоз
ках пассажиров. Кроме цен, 
здесь пока ничего не изме
нилось, если не стало хуже. 
По крайней мере, число 
лоб резко возрастает.

«Какой же хоть сколько- 
нибудь обоснованной каль
куляцией можно объяснить 
столь произвольное повыше
ние цен? — спрашивает ве
теран войны и труда Г. С. 
Лушннков. — Этот произвол 
стал возможным потому, что 
(Мы ко все.му притерпелись. 
С прошлой осени исчезла с 
прилавков морская рыба — 
молчим. Посадили на бло
кадный паек — тишина. 
Ввели пятипроцентный побор 
с покупателей — платим. 
Неужели правительства 
страны и России озабочены 
только- там, чтобы сделать 
хуже для народа, хотя хуже 
уже не1{уда?»

Подобные мькли выска
зывают А. Рытнкова из 
с. Мельникова, супруги 
Карташевы и другие читате
ли. А  вот томичка Г. Н. 
Карасева переводит разго
вор в более конкретную 
плоскость, развивая .мысль 
о «крепостнам прикреплении 
к магазинам по месту жи
тельства». Задумано вроде 
бы неплохо, но практика 
уж слишком богата негатив
ными примерами. «Возьмите 
наш магазин №  171. В не.м 
невозможно купить то, что 

• свободно лежит в большин
стве других. Но не потаму, 
что продавцы плохи'. Он 
страшно перегружен. Мне 
назвали потрясающие ци
фры. В нашем — 19 тькяч 
покупателей, а в новам ма
газине на первом Каштаке 
на тех же примерно площа
дях — только 5 тысяч. Не
ужели в Ленинском райпи- 
щеторге и управлении тор
говли не видели этого? А 
разве нельзя как-то пере
распределить людей? Все 
можно, надо только поду
мать о людях...»

Резко негативное отноше
ние многих людей вызывают

сборы (Пятипроцентного на
лога с покупок. И не столь
ко са.ма сумма отчислений, 
сколько форма сборов. Все 
по (Существу отдано на откуй 
работникам торговли, кото- 
ры.м предоставлена возмож
ность, как полагают читате
ли,-. дополнительных .махи
наций в неогракиченнам ко
личестве. А  как это бьет 
по авторитету правительства 
й Президента! Нёуй?ели не-ч 
льзя было включить эти 
суммы в цену товара? Ра
бота большая, но игра стои
ла бы свеч.

Давайте посмот,ри«м, чем 
оборачивается практически 
этот сбор только в сфере 
торговли. «Покупала поро
шок в .магазине «Спутник», 
— пишет О. Иванова. — С 
(.меня взяли стоимость пачки 
да еще «президентские». 
Причем кассир отбила чек 
только на покупку, в уме 
прикидьгоая, сколько взять 
дополнительно. А  куда су.м- 
(.мируют пятипроцентные от
числения? (Обидно и за го
сударство. Кто это приду
мал? Даже в войну не соби
рали подобных квот».

О невнимании к человеку, 
параличе .местной власти мы 
говорим сегодня без устали. 
А  вот за малые црактиче- 
окие дела никто почему-то 
браться не спешит. Но ведь 
все великое начинается с 
первого шажка. Как говорит
ся, не сразу (Москва строи
лась. Давайте же делать. 
Ну чам, как не равнодуши
ем к нуждам людей со сто
роны ведомства и властей, 
можно объяснить, например, 
такой вопиющий факт, что 
в аптеке «Медтехники», ее 
единственном на весь обла
стной центр магазине, что 
на проспекте Мира, 39, нет 
телефона? От имени тысяч 
томичей с возмущением пи
шут об этом Р. Мавлнхано- 
ва, Ромашева, Федосеева, 
Комиссарова, Паушкнны и 
другие, вынужденные со 
всех районов города ехать 
на Каштан, вместо того, 
чтобы справиться о нужном 
по телефону. «Невозможно 
купить по рецепту врача, 
скажам, тонометр. И боль
ные гипертонией, буквально 
рискуя жизнью, отправля
ются в опасный для себя 
путь.»

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

«ПОЛОСАТЫ Е»
ТРОКИ

Согласитесь, словосочетание «интегр(Ирова1нный урок» 
звучит довольно скучно. Да и немногие пока на деле 
узнали, что это за новая затея^

Но учителыгаца начальных классов томской средней 
школы №  51 Анастасия Евстафьевна Аникина рассказы
вает о них с увлечение.м:

— Есть (МНОГО вариантов интегрированных уроков: 
например, я объединяю в один урок два таких вроде бы 
разных и далеких друг от друга предмета, как математика 
и рисование. Сначала дети рисуют что-нибудь, например, 
дом, а потом мы производим геометрические расчеты на 
примере этого дамика. Так можно объединять самые раз
ные уроки, все зависит от фантазии и способностей учи- 
теля(. Главный выигрыш такой системы в том. что дети 
меньше устают, видят даже не в самом любимом пред
мете свои прелести, К тому же растут заинтересованность 
детей и экономия времени.

Для учителя, конечно, новая форма влечет за собой 
дополнительные трудности в подготовке к урокам. Но 
раз в неделю вести такие уроки доступно.

А главный «инспектор» работы А. Е. Аникиной — 
ее сын, который учится в ее классе. Уж он, конечно, 
честно говорит маме, понравилось ему, как прошел урок, 
или нет...

Фото в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.

Очень личные соображення

Опять продразверстка?
я  прожил 65 лет, про

шел войну. Перенес все мы
слимые я немыслимые не
взгоды. Но никогда не ду
мал, что доживу до таких 
дней. Прочел в газете «Крас
ное знамя» выступления де
вяти партий. Ничего не по
нял, что большинство из 
них хотят сказать, но сде
лал вывод для себя: лучше 
будет, если их в одну сло
жить. Получится единая, 
как раньше КПСС.

Какую. на мой взгляд, 
ошибку допустил М. С. Гор

бачев? А  вернее, ошибки. 
Отпустил вожжи, которые 
сейчас не подберешь. Во- 
вторых, слишко.м рано про- 
'возгласил свободу слова, а 
журналистам это на руку. 
Что бы ни писать — лишь 
бы написать. И, наконец, 
слишком рано пошел на по
воду у заокеанских стран, 
забьш, а может, не захотев 
учесть старую пословицу; 
сколько волка ни корми, а 
он все равно в лес смотрит.

А  в национальном вопро
се что? Азербайджанцы же

нились на армянках и на
оборот. Литовцы, грузины, 
молдаване, латыши, да лю
ди любой национальности 
выбирали себе подруг и му
жей по нраву, (ПО своей во
ле. И никто никого не уп
рекал. Так что же теперь 
получается — раздел Рос
сии? А  что думали 70 лет? 
Ну хорошо, отделимся, а 
как порох сухим держать? 
Или опять голову на плаху 
класть?

А  как самьи делить, если 
мать, окажем, татарка, а отец

русский. Или наоборот. Аб
сурд.

Или — много крику о 
земле, разделе ее. Говорят, 
надо выходить из колхозов, 
совхозов, за собственность 
браться. Мое мнение —  се
годня редко какой колхоз
ник землю себе возымет по- 
■мимо личного подсобного 
хозяйства. Не сможет он 
один. Не привык. Наоборот 
— он привык сообща рабо
тать, и одному ему равно
сильно. что левше учиться 
брать лож(ку правой рукой.

И последнее — впечат-

Моей маме Раисе Алексеевне Журавле- 
ной иополняется 22 апреля 70 лет. Я жи
ву далеко, в Белгородской области, и, на
верное, на юбилей приехать не смогу; жиз
ненные обстоятельства, работа, дети. Хо
чется поздравить ее по-особому. Конечно, 
са.мым дорогим подартом для нее стал бы 
наш приезд — меня и брата из Владиво
стока... А  еще мы расскажем о ней хотя 
бы несколько добрых слов.

Хранится у мамы старая районная газе
та «Правда Ильича» со статьей «Где ты, 
голубой Ориюн?». Была у мамы любимая' 
звезда в этом созвездии, была большая 
.печта, позвавшая девушку Раю Саяельни- 
кову в далекий Томск, в город, на всю стра
ну знаменитый своим старейшим в Сибири 
у 1шверсит€том, политехническим, медкции- 
ским институтами...

Но учиться в политехническом ей приш
лось недолго; началась война. Жить было 
не на что, а учительские курсы давали воз
можность бьктрее начать работу. Больше 
зр лет проработала мама в школе. И судь- ’ 
бу свою нашла на сельской оцепе: учителя 
тогда были главными проводниками куль
туры на селе. А  мама и наш будущий отец 
исполняли главные роли в самодеятельном 
театре. Началось на сцене, а расцвело их 
большое чувство в жизни.

Скольких ребятишек из сел Томского рай- 
сна выучила наша мама, став для них доро
гим воопомянанием детства, первой учи- 
телышцей.
' Я и сама давно уже уехала из дома, в 
1977 году поступила и затем окончила Ти
мирязевскую гйкадемию, вышла замуж и ра
ботаю в Белго^юдской области... Многое за
былось, ню помню, например, маминых лю
бимых учеников — Надю и Галю Гапоно
вых, латышских девочек Лугу и Аусму, Са
шу Рябова, ставшего летчиюм... Начинала 
мама работать в Лавровской школе, затем 
вернулась к математике, с 1966 года по 
1970-й учила детей в Березкшюкой школе. 
Потом в Богашевской... Она была замеча
тельным педа1ГОгом, человеком необычайной 
доброты и уж, конечно, матерью, женой, хо
зяйкой остается превосходной. Как .мы счаст
ливы, что такая у нас мама. Счастья и дол
гих лет жизни вместе с нами, думаю, же
лают и нее ученики, которых учила она 
светлому и доброму. А  это так нынче в це
не.

О. ПОПОВА, 
эковоиисх колхоза «Победитель» 
Старооскольского района Белго

родской области.

Мнение бывшего моряка*балтийца Резонанс

ОТ РЕБЯТ 
НАШЕГО  
КОРАБЛЯ

Огромная благодарность 
тем, кто рассказал по теле
видению о событиях в Лит
ве правдиво. А  то я недо
умевал; неужели там дейст
вительно одни сволочи и 
экстремисты,, которые тер
роризируют русских, укра
инцев, белорусов, поляков. 
Недоумевал и сомневался. 
Как же так? Ведь я служил 
на Красноэнам€нно.м Бал
тийском флоте, на эсминце. 
Со мной служили и парни 
друшх национальностей. 
Кроме русских, Линник с 
Западной Украины, Усманов 
из Узбекистаиа, латыш Тре- 
герс, грузин Далидзе, лито
вец Житковец. Были армя
не, осетины, азербайджан
цы и даже один цыган на 
весь корабль.

И мы ничего не делили, 
не грызлись. А  жали друж
но, одной опаянной флот
ской семьей. И вот тебе

С любовью к природе

раз. Та.м межнациональный 
конфликт, междоусобица. 
Кто же раздувает это пла
мя? Кому это нужно? Но не 
верю я, что те парни, с ко
торыми пришлось стоять 
ночные вахты, ходить в дли
тельные плавания, есть из 
одного котелка, делиться 
последней сигаретой, забы
ли нашу дружбу. Не могли 
они поддаться подлой лжи 
отщепенцев своих народов...

Кто же отдал приказ и 
направил вооруженных сол
дат против безоружных лк1- 
дей? Кому-то из политиков 
не нравится, что Литва хо
чет быть Литвой. Это же 
касается происходящего в 
других регионах...

В день рефереидума я го
лосовал за Союз. Думаю, 
что и большинство моих со
служивцев проголосовало 
за то, чтобы наши респуб
лики были в составе обнов
ленного Союза. И мы под
держиваем нашего Пре. ,̂, 
дента М. С. Горбачева.

■Нужно рассказывать о 
событиях в стране и обла
сти правду, как бы она ни 
была горька и неприятна.

Г. БУХАРОВ, 
работник рыбозавода.

с. Каргасок.

СО Д РУЖ ЕСТВО

ления от сессий областного 
Совета и РСФСР. Просто 
диву даешься. То ли сессия, 
то ли... Даже кое-кто ест в 
зале. Друг друга не слуша
ют. Мы им государство до
верили, а они пустой бол
товней занимаются уже два 
года. Изменений ни на 
грош. Хотя бы помнили, 
что страна на них смотрит, 
область.

Это. конечно, мои личные 
соображения. Но не могу 
больше молчать. Поверьте 
мне. крестьянину; частник 
нас сразу не накормит. Так 
что же, опять продразверст
ка? Сколько же можно?

В. дякин.
пос. Вушуево
Шегарского района.

У людей и животных 
близнецы встречаются до
вольно часто. А  вот чтобы 
кедр и сосна — такое я, как 
натуралист, увидел впервые 
за свою жизнь на автобус
ной остановке 148-го марш
рута на окраине деревни 
Большое Протопопово.

Кто бывал в сосново.м бо
ру, наверное, обращал вни
мание, что у основания ве
ковых деревьев ютятся мо
лодые кедры. Это всходы 
из орехов, припрятанных и 
забытых кедровкой. В опи
сываемом мною случае, ви
димо, лет 30 назад спрятала 
запасливая птица орехи под 
корня.ми молодой сосны. 
Один орех не только про
рос, но и сумел пойти в 
рост и, стремясь к светлому 
небу, солнцу, принялся со
ревноваться со своей по

кровительницей.
Под действием ветров то

ненький ствол все чаще 
прижимался к стволу сосны, 
и произошла первая спайка. 
Через четыре метра — вто
рая. Затем примерно через 
десятилетие произошла тре
тья спайка в верхнем яру
се. Рост кедра еще более 
усилился, и вершина его да
же поднялась над названой 
сестрешгой.

Так и растут в симбиозе 
два прекрасных сибирских 
дерева, удивляя наблюда
тельных людей необьшно- 
венным содружеством в наше 
недружное время.

Людям бы так объеди
ниться для созидания.

Г. ЛУШНИКОВ, 
фронтовик, участник 
Великой Отечественной 

войны.

Чем Я 

хуже?
Давно прочитала замет

ку «Делим-поделим, а раз
делить не можем» о льгот
ном обслуживании, а ус- 
помоиться до сих пор не 
могу, В столах-заказах, к 
которым прикрепленьй 
участники войны, давн^ 
уже по сути обслужив^' 
ются их дети. И как обид-' 
но из такого магазина ухо
дить пустым. Мой отец 
и два родных брата погиб
ли на войне, а сама я на
граждена медалью «За 
Д(облестный труд в годы i 
Великой Отечественной'
войны», но, разумеется, 
никаких льгот мне ие по
ложено. Но чем я хуже 
тех, у (КОГО родители .уце
лели?.,

Ф, СЫТИНА.

Жертвы
экологии

Давно пора обратить 
внимание на людей, про
шедших лечение в онко- 
диспансСре и онкоинсти- 
туте (облучение, удаление 
органов, химиолечение). По 
здравому размышлению, 
это тоже жертвы эко
логии и неразумного хо
зяйствования. Их необхо
димо пршрепить к сто
лам-заказам и обеспечить 
хотя бы самым необходи
мым.

По (поручению группы 
ветеранов

А. ИВАНИНА.

СТРОКИ . t

ИЗ ПИСЕМ

Н « потому ли так вольгот
но спекулянтам в Томске, 
что в свое время разруши
ли ликеро-водочный завод и 
пивзавод? А  тут и с куре
вом стало совсем плохо. И 
даже коммерческих сигарет 
нет. А  фабрики работают иа 
полную мощность. Кому вы
годно делать из всего дефи
цит? Что ответят в горторг- 
отделв, управлении торгов
ли и облнеполиоме?

S. ФРИЦЛСР.
г. Томск.
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ПОДПИСЧИКАМ  
О ПОДПИСКЕ

Подписаться на большинство газет я журналов, как 
известно, можно не только в период соответствующей 
кампании, но н в другое время, «а  последующие месяцы. 
Но вот в редакцию |стали поступать звонки ю том, кто в 
некоторых отделениях связи стали раньше закрывать 
прием подписки.

— Да, действительно, 
сроки сократились, — гово
рит начальник предприятия 
«Союзпечать» А. А. Гьгче- 
ва.— Еще в августе получено 
пись.мо из Министерства 
связи ССОР об установле
нии новых сроков офор
мления заказа. Теперь мы 
уже должны сообщить о по
ступлении заказа 15-го чис
ла предподписного месяца, а 
на предприятия «Союзпеча
ти» других областей— 11-го 
числа. Сами понимаете., еще 
время надо, чтобы о(5рабо- 
тать в отделениях связи

свою документацию. Поэто
му мы вынуждены устано
вить единый срок подписки 
и на газеты, и на журналы 
— до 1 числа предподпис
ного месяца. Кстати, пи
сьмом Министерства связи 
нам это разрещено сделать.

— Значит, если я хочу 
получать газеты или журнал 
с мая, то должна оформить 
подписку до 1 апреля?

— Да, это так. А  на из
дания союзных рещ ^лик 
подписка принимается за 37 
дней до подписного месяца. 
Па наши областные газеты

’ «ЧТО БЫ ТАКОЕ НАРИСОВАТЬ?..*
Фото А. В АС И ЛЬЕ В А .

Сход с лыжни
Первую кражу двое юных спортсменов 

совершили после выпивки...
Всего полчаса отсутство

вали хозяева квартиры на 
Каштаке, а когда верну
лись— схватились за серд
це. В квартире побывали 
«гости», прихватившие с 
собой видеомагнитофон, 
ювелирные изделия и дру
гие вещи.

Так в Леяииском РОВД 
появилось очередное «тем
ное» дело, поскольку след 
воров затерялся. А  сшустя 
полгода сын потерпевшей 
увидел свой исчезнувший 
пуловер... на друге и соседе 
по подъезду А. Но еще не 
мало пряошось поработать 
следователя.м, уголовному 
розькку, чтобы доказать, 
что кражу совершил имен
но этот А., причем в ком
пании со своим ровесником 
семнадцатилетннм О. Надо 
сказать, что для родителей 
известие о «подвиге» сыно
вей стало неожиданным 
ударом; оба считались вос
питанными детьми, оба 
серьезно занимались спор
том и были сильнейшими 
лыжниками области. Тем не 
менее попигИ' на воровство. 
И не однажды.

Первую кражу, по их сло
вам, они совершили после 
выпивки; «Захотели посмот
реть видик, пошли к другу, 
но того дома не оказалось 
— открыли дверь с помо
щью ножа и стали собирать 
вещи хозяев».

Никак не могли догадать
ся потерпевшие с Каштана, 
что вещи их находятся нес
колькими этажами «ыше. А 
осмелевший дуэт наглел. 
Новый вид «спорта» потре

бовал снаряжения — изго
товили специальную мон- 
тажку. Объектам краж из
брали квартиры областного 
центра, но, видимо, боясь 
потерять «квалификацию», 
исхитрились даже во время 
соревнований в Кунгу,ре — 
обобрали соперников из Ар
хангельской области.

Их результативной дея
тельности стала мешать уче
ба в техникуме —  остави
ли его. Зато решили про
блему жилья, сняв отдель
ную квартиру. Для полноты 
счастья завели надежных 
подруг. Верность одной из 
них особенно проявилась 
•после ареста спортсменов, 
когда она сумела перепря
тать краденое. Ну а о ха
рактере «воспитанных» пар
ней можно судить хотя бы 
•по таким факт((;м. Они обво
ровали семью глухонемьрс, 
прихватив слуховые аппара
ты. Орудуя в квартире мно
годетной матери, обнаружи
ли медаль «Материнская 
слава» — взяли. Позднее 
А. торжественно вручил 
ее... своей подруге.

Сейчас эти двое осужде
ны. Привлечена к уголовной 
ответственности и «надеж
ная подруга» за сокрытие 
краденого. Времени у каж
дого подумать о своей судь
бе достаточно. Вот только 
«аму он был нужен, этот 
стремительный сход с лыж
ни, отказ от честной славы 
и уважения ради позора и 
несвободы?

В. ОБЛОЖКО, 
оперуполномоченный

ОУР Ленинского РОВД.

Следователь просит помочь
18 марта около 16 часов на перекрестке ул. Б. Куна 

и И. Черных «КамАЗ» наехал на мальчика. Свидетелей 
и очевидцев просим позвонить по телефонам 75-37-67, 
75-26-18, 78-61-41,

можно подписаться до 20 
числа каждого месяца, что
бы уже получать издание со 
сле,^ющего месяца.

— Александра Александ
ровна, но вот «н оте  издания 
сообщают, что |подпнску на 
них можно юфо|П1ять до 12 
числа.

— Это неверная ин
формация. Возможно, что не 
во всех редакциях знают об 
изменении ситуации.

— По-прежнему много 
жалоб н на то, что газеты, 
журналы приходят с боль
шим опозданнет, некоторые 
просто невозможно дождать
ся. Что с ними?

— Да, некоторые журна
лы не получены полностью 
за 1990 год. Это «Друж(5а 
'Народов», «Смена», «Искус

ство», «Волга», «Новый 
мир», «Иностранная литера
тура», «Социалистическая 
законность». За 1991 год за- 
деряшваются журналы «Че
ловек и закон», «Нева». 
«М ы», «Родина», «Слово», 
«Звезда». П|ро1исходит это по 
вине издательств. Хочу сооб
щить подписчикам журнала 
«Дружба» на 1991 год. В 
связи с тем, что изменились 
его периодичность и цена, то 
тем, кто выписал журнал на 
12 месяцев, будет доставле
но 8 номеров. Можно, конеч
но, внести доплату и полу
чить годовой комплект.

— Новая подписная кам
пания еще далеко. И все-та- 
кн, ее предполагаемые осо
бенности.

— Проводится она с 1 ав
густа по 31 октября. Значи
тельно расширен каталог, в 
целом по стране насчитьгоа- 
ется более 2.600 изданий. И 
предвидится изменение цен; 
будет учитываться в каж
дом регионе стоимость пере
возки.

— Значит, подписная цена 
снова возрастет?
— Вероятно.

Н. ИВАНОВА.

К нам едет 
бенефис

в театрально-нонцертной жизни Томска известна та
кая форма творческого общения зрителей с актерами те
атров города, как бенефис. Бывали случаи, когда бене
фисные программы показывали и ведущие актеры сто
личных театров, будучи на гастролях в Томске. Припом
нить же бенефисы (в полном понимании этого слова) ве
дущих актеров советского кино трудно.

И вот на афишных стендах города появилась инфор
мация о том, что с 5 по 7 апреля, в рамках программы, 
посвященной Международному дню смеха, в Большом 
концертном зале нашего города состоится бенефис коро- 
ле'высоветской кинокомедии, лауреата (Гран При) Между
народного конкурса телевизионных комедийных фильмов 
в Австралии, заслуженной артистки РСФСР Натальи 
Крачковской.

Кто не знает творчества этой прекрасной актрисы! 
Ведь ее анамениггая мадам Грицацуеша из фильма «Две- 
1шдцать стульев» знакома каждому любителю кино. А  ее 
роли в фильмах «Иван Васильевич меняет профессию», 
«Брелок с секретом», «Будьте моим мужем». «Цирк 
приехал»—это же каскад с.меха и юмора.

Наталья Крачковская не только актриса кино, но и 
великолепный мастер эстрады. За ее плечами многие 
тысячи километров, города и страны. Но в Томск она 
приезжает впервые.

Да. ее мадам Грицацуева приезжает в наш город с 
эстрадно-концертной йрограммой «Мадам Грицацуева и 
ее любовники». Зрители смогут познакамиться с жанром 
бенефиса на эстраде. Многообразие сюжетных сцен, вза
имоотношений «мадам» с мужчинами раскроют перед 
зрителями интереснейший мир «знойной женщины». В 
числе ее «любимых мужчин» и , о(5аятельн€Йший Юрий 
Харйенко, лауреат Всесоюзного к(>нкурса артистов эстра
ды, друг и соратник знаменитого комедийного актера 
Савелия Крамарова, и вечно всем недовольный антипере
строечный субъект — певец и композитор Борис Берг, и 
другие мужчины, в том числе из Вьетнама.

Продюсером программы выступает Сергей Парфенов. 
Он склонен считать, что каждая встреча с Натальей 
Крачковской — это радость, с.мех и положительные эмо
ции, которые так нужны всем нам сейчас.

Итак, с 5 по 7 апреля в Томске бенефис! Приглаша
ем всех в гости к «мадам Грицацуевой».

'  В. СОХОРЕВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
29, 30, 31 марта

Московский государственный ансамбль 
«БАЛЕТ НА ЛЬДУ» 

представляет 
ЛЕДОВОЕ ШОУ

«Москва на льду»
Начало: 29 марта — в 19 час., 30 марта 

и 19 час., 31 марта — в 12, 15 и 19 час.
— в 15

ЧЕТВЕРГ, 28 марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «Утро». 9.00 — По

сводкам МВД. 9.15 — Коротко
метражные художественные 
фильмы для детей. 10.25 —
Футбол. Товарищеская встреча. 
Сборная Германии — сборная 
СССР. 12.00 — ТСН. 12.15 —
Кинопанорама.

С 13.45 до 15.00 — перерыв.
15.00 — «Михайло Ломоно

сов». Фильм 3-й. «Во славу Оте
честву». 1-я серия. 16.15 —
«Мир увлеченных». 16.30 —
«Победители». 17.30 — Поет
Владимиро Миарелли (Италия). 
17.45 — «...До 16 и старше».
18.30 — ТСН. 18.45 — «Вместе 
с чемпионами». 19.15 — Пре
мьера мультфильма «Удиви
тельные приключения Тома 
Сойера» (Япония—Испания). 
19.55 — По сводкам МВД. 20.10
— «Чужое золото». 3-я серия.
21.00 — «Время». 21.45 — «Му
зыка в эфире».

С 23.45 до 01.10 — перерыв. 
01.10 — «Ночное ТВ». «Мери

диан». 01.30 — «Послушайте». 
Музыкальная композиция В. Му- 
лявина на стихи В. Маяковско
го. 02.25 — «Богач, бедняк...». 
Телевизионный четырехсерий
ный художественный фильм. 
1-я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — Мультфильм. 8.40 —
Испанский язык. 1-й год. 9.10
— «Коридор». Документальный
фильм. 9..30 — Испанский
язык. 2-й год. 10.00—«Фильм— 
детям». «Сбереги башню». 11.10
— Ритмическая гимнастика. 
11.40 — «Ваш выход, артист!» 
Любовь и Виктор Анисимовы.
12.00 — «Документальный эк
ран России». 13.20 — «Запом
ни песню». 13.35 — «Музей под 
открытым небом». 13.55 —

Открытие внеочерадиого Съез
да народных депутатов РСФСР.
16.00 — Телевизионный му
зыкальный абонемент. «Звезд
ный час». 17.05 — «Овод». 3-я 
серия. 18.15 — На внеочеред
ном Съезде народных депута
тов РСФСР.

ТОМСК
18.25 — «Права и полномо

чия». Встреча с делегатами 
съезда немцев СССР. «Прямая 
линия». 19.30 — «Пресс-экран». 
(Дневник сессии областного Со
вета).

МОСКВА
19.55 — «Спокойной ночи,

малыши!»
ТОМСК

20.10 — «ТМ-экспресс». Ви
деоприложение.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.45 —

«Паломники». Документальный 
фильм. 22.15 — На внеочеред
ном Съезде народных депута
тов РСФСР. 22.25 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 23.25 
— На сессии Верховного Сове
та РСФСР. 00.25 — Спортивная 
аэробика. Чемпионат СССР. 
01.10 — «Тропа в Беловодье». 
Документальный телефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.25 — Плавание. Кубок ми
ра. 19.05 — Футбол. Сборная 
Германии — сборная СССР. 
1-й тайм. 19.55 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.10 — Фут
бол. Сборная Германии — сбор
ная СССР. 2-й тайм.

ПОГОДА
Сегодня — малооблачная по

года вяз осадное, еетер слабый, 
температура от О до минус 5 
градусов.

29 — 30 марта — облачная по
года с прояснениями, местами 
слабый снег, слабая метель, ее
тер юго-западный, 7 — 12 мет
ров в евнуиду, твмпвратура но
чью 15—20 градусов мороза, 
днем от о до минус 5.

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

ТЕАТР J
к о н ц е ртн ы й  з а л

УНИВЕРСИТЕТА
29 марта. Шоу-программа 

«Черная и белая магия» с уча
стием экстрасенсов А. Султа
нова и А. Кабыша — 19-30.

ДРАМЫ
28 марта. «Ночные заОаеы»

— 19. «Белоснежна и семь гно
мов» — 10. 12-30.

29 марта. «Поминальная мо
литва» — 19. «Две Бабы Яги»
— 10-30. 12-30.

ЮЙОГО ЗРИТЕЛЯ
28 марта. «Золотой клю чи н , 

или П риклю чения Б ур ати н о »  — 
11. 14. «Играем в ф а н ты »  — 19.

ГАСТРОЛИ Р А З Н О Е
10-

в КИНОТЕАТРАХ; 
«Р О Ш Н А »

28 марта. «Никогда не говори
«никогда» (две серии) — 8-30. 
11. 13-30. 16, 18-30, 21.

вш. М. ГОР1>КОГО
28 марта. «Никогда не гово

ри «никогда» (две серии) — 
8-30, 11. 13-30, 16. 18-30, 21.
«Под северным сияниям» (две 
серин) — 8-30. 11, 13-30, 16,
18-30. 21.

еОКТЯВРЬ»
28 марта. «Фуфяль» — 8-50, 

10-50. 12-50, 14-50, 16-50. 18-50, 
20-50. «Золотоволосна и золотая
крепость» — 9-20, 11-20, 13-20, 
15-20. 17-20, 19-10. 21.

eCHBriPCKHB ОГНИ»
28 марта. «Столкновение» — 

9, 10-50. 12-40. 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
28 марта. «Золотоволосна и 

золотая крепость» — п . 13.
15, 17, 19. 21.

«ПИОНЕР»
28 марта. «Дичок»— 9. Мульт

фильм . «Самсон и Салли» — 
10-40. 12-20, 14. 15-40. «Бабник» 
-  17-20. 19. 20-40.

ВИДЕОЦЕНТР
28 марта. «Ловушна для но

шен» — 10-20. «Иван Василь
евич меняет профессию» — 1 2 ,
16. «Человек за гранью» — 14.
18, 20.

-14 апреля

Большой концертный зал филармонии 
ГАСТРОЛИ

ЛЕНИНГРАДСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
БАЛЕТНОЙ ТРУППЫ  

«ХОРЕОГРАФИЧЕСКИЕ МИНИАТЮРЫ»
ПОД РУКОВОДСТВОМ народного артиста С50СР, ла

уреата Государственной премии профессора А. А. Мака
рова.

10— 13 апреля

Триптих МОЦАРТА 
«РОДЕН»

хореографические компо
зиции по скульптурам О. Ро
дена на музыку К. Дебюс
си, С. Прокофьева, А. Берга.
«ГАЛАНТНЫЕ ЗАБАВЫ» 

на музыку русских компо
зиторов XVIII века. 

«ВЕСЕЛЫЙ КВАРТЕТ» 

на музыку Ф. Крамаржа. 

«ТАНЦЫ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ» 
на музьшу Г. Ф. Генделя.

«ПА-ДЕ-ТРУА* 

на музьшу Б. Бриттена.
«В  ЧЕСТЬ ТАНЦА»

11 апреля
« б л е с т я щ и й

ДИВЕРТИСМЕНТ»
.музьша М. Глинки. 

«СВАДЕБНЫЙ КОРТЕЖ»
на музыку Д. Шостакови

ча.
«РУССКИЕ

МИНИАТЮРЫ»
на музыку И. Стравин

ского, М. Мусоргского, 
А. Петрова, Ю. Зарицкого.

12— 14 апреля 
«МУШКЕТЕРЫ» 
(соул-джаз-балет) 
«ШЕХЕРЕЗАДА»

музыка Н. РИМСКОГО- 
КОРСАКОВА.

«СПАРТАК»
(лучшие сцены из балета 

постановки Л. Якобсона).
Начало — в 19 часов.

КУПИМ
краску эмалевую или «Н Ц », 
взамен вывезем определен
ное количество т о {^ .  Об
ращаться в ПО «Заречное- 
апюпромхнмия». Тел.
9 С ^ 2 9 .

КУПИМ ИЛИ СНИМЕМ
на срок не менее года бла
гоустроенную квартиру в 
Кировском или Советском 
районе. Оплату вперед по 
договорным ценам гаранти
руем (малое предприятие 
«Интеркомби»). Тел.
44-96-14.

МЕНЯЕМ
новый самосвал-вездеход на 
базе «К А З » с дизельным 
двигателем на две автома
шины: одна — марки
«УАЗ-452», вторая — гру
зовой «:Москвич»-фургон. 
Возможны варианты.

ПРИГЛА111АЕМ НА Р А 
БОТУ продавца продо
вольственных товаров.

О^ащаться по тел. 
78-17-14, кооператив «Га
рантия».

КУПИМ и ли  
СНИМЕМ В АРЕНДУ 

благоустроенную квартиру, 
грузовые автомобили, са
мосвалы марок «ГАЗ-53», 
«ЗИЛ-555», «ЗИЛ-130».
Звонить по тел. 224)7-63 4» 
(малое предприятие «Чаро
ит»),

Освоить выпуск новой строительной продукции, 
овладеть новыми приемами труда при производстве СМР, 

оперативно провести реконструкцию и строительство
вам помогут разработки и 
услуги треста «Оргтехстрой» 
СПО «Томскстрой»;

— оказание практической 
помощи в обучении рабочих 
основным приемам ведения 
СМР:

— проектирование, изго
товление из материалов за
казчика и внедрение строи
тельных механиз.мов, обору
дования, приспособлений, 
установок, инструмента;

— разработка технологи
ческих карт на все виды 
СМР, на изготовление стро
ительных конструкций в за
водских условиях:

— разработка проектов 
производства работ;

— разработка эк<мюмич- 
ных составов всех видов бе
тонов. асфальтобетонов, 
растворов с введением доба
вок для улучшения качест
ва. экономии основных стро
ительных материалов. Сос
тавление рекомендаций и 
оказание технической помо
щи по использованию отхо
дов производства. Проведе
ние лабораторных испыта
ний с определением физико
механических свойств всех 
видов строительных мате
риалов обычньгаи и уско
ренными методами с выда
чей реко.мендаций по ис
пользованию материалов. 
Организация выездного 
контроля качества СМР в

соответствии с требованиями 
Нормативно-технической до
кументации; СНиПа,
ГОСТа и проекта. Контроль 
качества бетонньк и железо
бетонных изделий и конст
рукций неразрушающими ме
тодами в строящихся и 
эксплуатируемых зданиях;

— выполнение комплекса 
работ по проектированию, 
согласованиям, помощи в 
приобретении, монтаже и 
техническом обслуживании 
оборудования и систем про
изводственной связи с дора
боткой отдельньк узлов се
рийного оборудования и из
готовления нестаядартного:

— комплексное информа
ционное обеспечение по

Информация «Посредника» ч л а н о Е
10. Государственное пред

приятие снимет в АРЕНДУ 
или КУПИТ по договорной 
цене одно-, двух-, трехком
натные благоустроенные 
квартиры, желательно в Ки- 
ровокам или Советском р-не 
(расчет может быть произ
веден товарами народного 
потребления).

Оформления всех необхо
димых документов организа
ция берет на себя. Ждем ва
ших звонков с 9 до 18 ча
сов ш  тел. 23-35-23, 
23-16-91.

НАШ  АДРЕС: 634050,
Томск, ул. Беленца, 14. 
Тел. 22-59-44.

1

ВНИМАНИЕ:
ОГРАНИЧЕНИЕ ГРУЗОПОДЪЕМНОСТИ ДОРОГ
Объединение «Томскавтодор» доводит до сведения ру

ководителей предприятий, организаций, колхозов, совхо
зов, что на основании решения Томского облнеполкома от 
18.03.91 (г. №  99 все дорога общего |пользовання за!^ыты 
для движения транспортных средств грузоподъемностью 
свыше 4,5 т с 15 апреля по 1 нюня 1991 года.

Ограничения грузоподъемности не распространяются 
(разрешено движение без пропусков) на автомобили, пе
ревозящие: грузы частным лицам; продукты питания; 
сжиженный газ для населения; комбикорма в спецавтомо- 
билях; рейсовые автобусы: спецавтомобили коммуналь
но-бытовых предприятий.

Всем остальным автомобилям разрешен проезд толь
ко по пропускам, выданным объединением «Томскавто- 
дор».

Пропуска выдаются после предварительной оплаты 
88 руб. 30 коп. за каждый пропуско-день на р/счет объ
единения «Томскавтодор» № 426801 в Кировском отде- 
ленкн Промстройбанка г. Томска.

Справки по тел. 23-40-50.
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Концертный зал облсовпрофа, лр. Ленина, 55 

30, 31 марта — в 18, 21 час.

КОНЦЕРТНАЯ ПРОГРАММА 
ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ ОПЫТОВ
Скрытые возможности

человека и
ТАЙНЫ  ШАГНИ

гипноэнергосуггестолога, члена международного 
центра нетрадиционной и народной медицины «Кавказ» 
АНАТОЛИЯ КАБЫША и экстрасенса САИФ-ад-дин-ХАН 
СУЛТАНОВА.

УВИДИТЕ приемы парапсихологии, коддунов и экстра
сенсов.

УЗНАЕТЕ о механизме «зарядки» воды, кремов и т. д. 
биоэнергией, о том, как уберечь себя от сглаза, о воздей
ствии по письму, радио и телевидению.

ИСПЫТАЕТЕ себя в передаче мькли на расстоянии.
ПОЗНАКОМИТЕСЬ с энергетическими впадинами, «чер- 

. ными дырами» и «золотыми» правилами диагностики здо
ровья.

ПРИМЕТЕ личное участие в роли известных эстрадных 
артистов и политических деятелей.

РАСКРОЕТЕ некоторые собственные возможности.
ПОЛУЧИТЕ ответы на вопросы.
Билеты продаются в кассах Большого концертного за

ла, зала облсовпрофа. Принимаются коллективные заяв
ки, возможна оплата по перечислению. Справки по тел. 
22-49-98.

Диплом ТО.МСКОГО педагоги
ческого училища Э 811522, 
выданный 30 июня 1975 г. н» 
имя Беспаловой Валентины 
Алексеевны, считать иодайст- 
аитсльныи.

Молодая семья из трех че
ловек СНИМЕТ благоустроенную 
квартиру сроком на год и бо
лее. Тел. 75-55-20. Оплата по до
говоренности.

МЕНЯЕМ автомашины «Урал- 
375» дизельный, «ВЛЗ-2121», 
«УАЗ-452» («скорая помощь») в 
хорошем состоянии на пилома
териал, или ПРОДАДИМ. Могут 
быть другие варианты. Тел. 
77-18-47, после 18 час. 
77-"5SSr”  ковер 2x3 м. Тел.

КУПЛЮ капитальный гараж 
в р-не Иркутского тракта или 
в Академгородке. Тел. 22-18-55, 
с 18 до 21 час.

СР()ЧНО КУПЛЮ лобовое стек
ло для автомобиля «ГАЗ-21». 
Тел. 23-86-90, в любое время.

ПРОДАЮ радиоприемник 
«Ишим-(ЮЗ». Тел. 22-23-39.

МЕНЯЮ в г. Тайге: двухком
натную квартиру. 30 кв. м, сан
узел раздельный, на двух- 
или сщнокомнатную в Томске. 
Тел. 23-12-18, с 18 до 19 час. (со 
2 апреля).

МЕНЯЮ новые французские 
сапоги женские 38-го рвзм., пы
лесос «Спутник», электромик
сер. утюг на новые цветной те- 
лев^шо^ или холодильник. Тел.

МЕНЯЮ две квартиры; трех
комнатную (41 кв. м) в Цент
ральном мкр. и однокомнатную 
(18 кв. м) в Кировском р-не 
на четырехкомнатную полно
габаритную в Советском или

строительной тематике: те
матические подборки; выда
ча копий нормативно-техни
ческой документации »
(СНиП, ГОСТ. ТУ, типовые «Р 
проекты, технолотические 
карты, рабочие чертежи, се
рийные альбомы зданий и 
конструкций к т. ,п.); опера
тивная съемка объектов и 
печать черно-белых фото
графий: размножение доку
ментации на копировалыю- 
множителыюм аппарате.

Разработки выполняются 
по государственный расцен
кам. Обращаться по адресу: 
654064, Томск, ул. Елиза
ровых, 59. Тел. 44-844S4, 
44-51-50.

МЕНЯЮ однокомнатную коо
перативную квартиру (выплаче
на. телефон, балкон, 5-й этаж, 
солнечная) и двухкомнатную 
(2-й мкр., в-й этаж, изолиро
ванные, санузел раздельный, 
лоджия, солнечная, 7б-й серии) 
на трех- или четырехкомнат
ную квартиру. Или эту двух
комнатную на другио. Возмож
ны варианты. Тел. 77-71-39, пос
ле 18 час.

МЕНЯЮ в пос. Лучанове: двух
комнатную полублагоустроен- 
ную, жилая площадь 20 кв. м, 
горячая, холодная вода, слив, 
огород 7 соток, место для га
ража, теплица под стеклом, 
веранда 12 кв. м, дом камен
ный (30 мин. от Томска), на 
двухкомнатную или любую бла
гоустроенную такой же пло
щади, по договоренности, пос. - 
Лучанрво. с/завод, ул. Молодеж
ная, 9-а, кв. 3. Лебеденко 10. А.

ПРОДАЮ стиральную маши
ну «Санье» и видеомагнитофон 
«Фунай-бвОО». Тел. 23-39-14;

МЕНЯЮ новую мужскую пе
чатку с бриллиантами на но
вую импортную мебель, им
портный трехкамерный холо
дильник и морозильную каме- 
^^■1̂ ^эможны варианты. Тел.

КУПЛЮ голубую джинсовую 
юбку 42--44-ГО разм, (26— 27-й). 
Тел. 26-18-12, после 16 час.

ПРОДАЮ новый видеомагни
тофон «Фунай-6600». Тел. 
75-о7-85.

МЕНЯЮ в Алма-Ате: четы
рехкомнатную квартиру на 
двухкомнатную в Томске (жела
тельно в Кировском р-не) и 
двухкомнатную в Алма-Ате; 
или двухкомнатную в Алма- 
Ате на двухкомнатную в Том
ске. Тел. в Томске 44-14-46, в 
Алма-Ате 29-36-14.

Кировском р-не. Тел. 21-07-08.
ПРОДАЮ новый цветной те

левизор «Славутич-Ц280Д», на
туральную импортную шубу из 

-48-г
Тел. 78-02-47, поел

часов.
меха гофного козла 48- 
разм. Тел. 78-02-47, после 18

ПРОДАЮ- новый мотоцикл 
«Урал» 1991 года выпуска, 
г. Томск, ул. 5-й Армии, 18, кв. 
8 Щосле 18 час.).

МЕНЯЮ автомобиль «ВАЗ- 
2105» 1988 года выпуска на ав
томобиль «Нива» «ВАЗ-2121». 
Тел. 78-02-47, после 18 час.

ПРОДАЮ цветной телевизор 
«Рубин Ц-202» с декодером. 
Тел. 75-88-77.

ПРОДАЮ автобус «Кубань». 
Тел. 44^8-26, с 16 до 20 час.

МЕНЯЮ в г. Изюме Харьков
ской обл.: двухкомнатную, 33 
кв. м (коттедж), с природным 
газом, отопление центральное, 
небольшой огородик с фрукто
выми саженцами, в центре го
роду, на двух- или одноком
натную благоустроенную в 
Томске. 313850, Изюм Харьков
ской обл., пер. Колодезный, 2, 
кв. 3. Карташову М. П. (пись
менно).

МЕНЯЮ новую электрическую 
швейную машинку «Чайка» на 
новый большой холодильник, 
г. Томск, Иркутский тракт. 154, 
кв. 64.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру, 31 кв. м, 
2-й этаж (и продам гараж) 
на трехкомнатную благоустро
енную квартиру, г. Томск, ул. 
Лазарева, 4, кв. 25, после 18 
часов.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу кон
чины любимого мужа, отца, 
дедушки

ЯШИНА
Дмитрия Алексееоича.

Областная журналистская 
организация, комитет по те
левидению и радиовещанию 
выражают глубокое соболез
нование режиссеру Том
ской студии телевидения 
Ю. А. Ратомской в связи со 
смертью матери

р а т о м с к о й
Эсфири Иэраилеоиы.

Городской отдел здраво
охранения, коллектив поли
клиники профилактических 
осмотров глубоко со(^лез- 
нуют родным и близким по 
поводу смерти врача 

МИХНЕВИЧ 
Людмилы Оттовны.

Командование Томского 
авиапредпрнятия и коллек
тив летного отряда извеща
ют о смерти бывшего пило
та. кавалера ордена Трудо
вого Красного Знамени 

НЕКРАСОВА 
Юрия Ариадмвича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.
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